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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, 
СРОЧНО ШЛИФУЕМ 
ЗАКОНЫ ПЕЛ В ЗАКОЛДОВАННОМ 

ДИКОМ ЛЕСУДепутат Парламентского 
Собрания Владимир 
АФОНСКИЙ об изменении 
Конституции России

Почему не сложился дуэт 
Высоцкого и Мулявина
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Как выпускники в России и Беларуси сдали единый  
государственный экзамен и централизованное тестирование

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ  
КЛЮЧОМ
АЭС в Островце вот-вот 
даст ток для Беларуси

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ 
КАБЛУКАХ И СНИМАТЬ 
НЕ СОБИРАЮСЬ!
Любимой актрисе – 92 года
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Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ День выборов – 9 авгу-
ста. Но более 5,8 тысячи 
участков в Беларуси и за 
ее пределами позволяют в 
течение недели досрочно 
проголосовать тем, кто не 
может прийти на избира-
тельный участок в основ-
ной день.

Об организации кампании 
Президент Беларуси говорил 
во время совещания с пред-
седателями облисполкомов, 
Минского горисполкома, по-
мощниками по областям и 
Минску: 

– Выборы мы проводим в 
строгом соответствии с бело-
русским законодательством 
и в интересах белорусского 
народа. 

Глава государства подчер-
кнул, что день голосования 
должен быть особенным:

– Прошу не забывать, что 
по хорошей белорусской тра-
диции, может быть, и совет-
ской традиции, мы всегда 
выборы проводили как на-
стоящий праздник для людей.  
И буфеты были организова-
ны, и концертные площадки. 
Проголосовав, люди готовы 
были послушать хорошую 
песню, чтобы настроение 
было приличное. Надо и в 
этот раз не забывать о таком 
празднике.

Выборы – это прежде все-
го политическая кампания, 
которая проходит на фоне 
столкновения мнений и по-
зиций. И эти столкновения, 
увы, носят иногда далеко 
не мирный характер, подо-
греваются извне. Поэтому 
Александр Лукашенко по-
требовал особого внимания 
обеспечению безопасности 
проведения выборов.

– Нам ни в коем случае 
нельзя допустить, чтобы ру-
ководители комиссий, и не 
только руководители  – во-

обще пришедшие на изби-
рательный участок, предъ-
явили к нам потом какие-то 
претензии, что мы не смогли 
на достойном уровне обеспе-
чить безопасность в местах 
проведения голосования, – 
Глава государства акценти-
ровал внимание на том, что 
«людей нужно защитить. 
Угрозы, оскорбления, наси-
лие должны пресекаться на 
корню».

Правоохранительным ор-
ганам и Комитету госбезо-

пасности в связи с этим были 
даны соответствующие по-
ручения. Нельзя допустить 
сбоев и в работе инфраструк-
туры. Президент потребовал, 
чтобы все организации – от 
связи до транспорта – рабо-
тали в эти дни как часы:

– Это хорошая проверка, как 
у военных на учениях.

Важное условие выборов, 
чтобы был учтен каждый го-
лос. И для этого, сказал Алек-
сандр Лукашенко, нужно быть 
предельно внимательными к 

особым категориям избира-
телей:

– У каждого человека, кто 
имеет право голоса, должна 
быть возможность принять 
участие в выборах. Особен-
но посмотрите за стари-
ками, инвалидами. Есть  
еще и люди, которые боле-
ют коронавирусом. Надо по-
мочь им проголосовать, что-
бы они могли сделать свой 
выбор.

Для наблюдения в Белару-
си аккредитовано рекордное 

количество наблюдателей – 
более 45 тысяч.

– Есть и зарубежные. Надо 
окружить их в хорошем смыс-
ле слова заботой, потому что 
это люди героические. Они не 
побоялись в пандемию при-
ехать в Беларусь из-за рубежа, 
даже пусть из России, Украи-
ны. Не побоялись, приехали, 
чтобы посмотреть, как идут 
наши выборы. Поэтому к ним 
надо соответствующее отно-
шение, – обратил внимание 
Президент.

Но, как справедливо гово-
рит Глава государства, вы-
боры – это только часть жиз-
ни. А она не стоит на месте. 
И есть вещи, которые нельзя 
поставить на паузу, несмотря 
ни на что. К примеру, убороч-
ная страда. На это Александр 
Лукашенко обратил особое 
внимание: 

– Как я часто говорю, вы-
боры выборами, 9-го вечером 
они закончатся, и 10-го нам 
придется заниматься той тя-
желой, кому-то неинтересной 
рутиной. Но без нее жизни не 
бывает. Еще раз: внимание – 
крестьянам. Посмотрите, что-
бы мы не расслабились, осо-
бенно в эту неделю. Погода 
стоит горячая, надо восполь-
зоваться и убрать основную 
массу зерновых колосовых. 
Первейшая задача – собрать 
хлеб. Он хороший, его поте-
рять нельзя.

ПЕРВЫЕ

В СТРОГОМ СООТВЕТСТВИИ  
С ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ  
И В ИНТЕРЕСАХ НАРОДА

Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
Л

ТА

 ■ Обращаясь с Посланием к 
белорусскому народу и Нацио-
нальному собранию, Президент 
Беларуси Александр Лукашенко 
высказал уверенность в том, что 
предпринимаемые шаги по вне-
дрению самых передовых техно-
логий создают условия для су-
щественного роста экономики и 
благосостояния граждан.

– Значение Белорусской АЭС для обе-
спечения энергетической безопасности 
и в целом экономики нашей страны про-
сто огромное. С ней связано развитие 
образования, технологий, – заявил Гла-
ва государства. – Мы – чернобыльская 
республика, многое пережили. И сами 
знаем цену последствий. Только на ре-
абилитацию загрязненных территорий 
потрачено 19 млрд долларов. Поэтому 
входной контроль при сооружении стан-
ции был как в военное время. А пре-
имущества, которые мы приобретем, 
помогут нам сделать прорыв в будущее 

(высокие технологии, дешевая электро-
энергия, электромобили).

В качестве еще одного примера 
«прорыва в будущее» Александр 
Лукашенко привел суперсовремен-
ное производство аминокислот:

– Нашу биотехнологическую корпо-
рацию мы строим совместно с Китаем 
в Минской области. Благодаря таким 
производствам зеленая экономика из 
модного тренда станет нашей реаль-
ностью.

Многие резервы для той же зеле-
ной экономики у нас под ногами. Пре-
зидент подчеркнул, что за последние 
пять-шесть лет сбор отдельных видов 
вторичных ресурсов в Беларуси вырос 
в 2,5 раза:

– А это бесплатное сырье, которое 
валяется под ногами. Мы приняли ре-
шение об отказе с 2021 года от одно-
разовой пластиковой посуды и тары. 
Их заменит экологичная упаковка. Под-
держу и другие предложения в этой 
области.

Но самый важный капитал, который 
дает возможность смотреть в будущее с 
оптимизмом, – это наши люди. Они – ос-
нова государства во всех сферах жизни, 
включая перспективное направление 
ИT и космос. Об этом говорил и Пре-
зидент во время оглашения Послания:

– Кстати, мы в последнее время все 
меньше говорим о космосе, а ведь 
смею вам напомнить: небольшая по 
своим размерам и небогатая, но та-
лантливая на людей Беларусь является 
членом клуба космических держав.

Глава государства также отметил:
– В последние годы в мире нас все 

чаще называют ИT-страной. Для ИT-
сектора созданы самые комфортные 
условия. А достигнутый успех – заслуга 
самих ребят. Они инициировали и подго-
товили Декрет Президента в 2017 году.

По словам Президента, решение по 
поводу ПВТ принималось не только и 
не столько ради самих айтишников:

– Что такое ИT-парк? Это же милли-
арды валюты для страны. Они зараба-

тывают их за рубежом, а оставляют 
здесь. И это огромный вклад в нашу 
экономику. Мощный ИT-сектор – сви-
детельство уровня развития нации. И 
за этим будущее. 

Ведь всего за один год новых рези-
дентов появилось больше, чем за все 
предыдущие 12 лет существования Пар-
ка, напомнил Александр Лукашенко:

– Самое интересное: даже несмотря 
на пандемию, они не только не поте-
ряли, но и продолжили расти, причем 
очень стремительно.

Действительно, экспорт данного сек-
тора, который в прошлом году составил 
2,5 млрд долларов, говорит сам за себя.

– Новые информационные техноло-
гии – это искусственный интеллект, 
умный город, услуги, общественная 
безопасность, собственные платежные 
системы, которые не зависят от транс-
национальных. Лидеры цифровизации в 
мире определены. Это США и Китай. С 
ними мы обязаны договориться о пря-
мом стратегическом сотрудничестве в 
этой сфере, – подчеркнул Президент.

(Подробнее о Послании читайте 
на 4-й стр.)

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России выяс-
нял, будет ли в стране вто-
рая волна коронавируса 
и как пройдет заболевае-
мость в сочетании с сезон-
ными гриппом и ОРВИ.

МОЖЕТ КАЧНУТЬ  
В ЛЮБУЮ СТОРОНУ
– Мы с вами к осенне-зим-

нему периоду обычно энер-
гетику приводим в порядок. 
Но в  сегодняшних услови-
ях самое время поговорить 
и о том, как мы готовимся 
с точки зрения медицины, – 
начал совещание Владимир 
Путин.

Будет ли всплеск COVID-19 
или эпидемия пойдет на 
убыль?

– Число новых выявляемых 
случаев сейчас практически 
в два раза ниже, чем в период 
пиковых значений мая, – при-
вел статистику Президент. – 
Вместе с  тем хочу сразу 
сказать: ситуация остается 
сложной и может, что назы-
вается, качнуться в любую 
сторону. Никаких поводов 
для самоуспокоенности, для 
того чтобы расслабиться, за-
быть про рекомендации вра-
чей, нет.

В целом по стране обста-
новка стабилизируется. По 
словам вице-премьера Та-
тьяны Голиковой, суточный 
прирост составляет 0,7 про-
цента. Летальность – менее 
2,5 процента, что значитель-
но меньше, чем в ряде стран 
мира.

– Регионы поэтапно выхо-
дят из режимов вынужден-
ных ограничений. Восстанав-
ливается деловая активность, 
запускаются производства, 
открываются предприятия 
общественного питания 
и торговые центры. Можно 
и нужно последовательно эту 
работу продолжать, – счита-
ет Глава государства.  – Но 
необходимо принимать ре-
шения только взвешенные, 
осторожные. Потому что не-
обоснованная поспешность, 

как показала ситуация в не-
которых субъектах России, 
чревата повторным ростом 
числа заболевших.

Второго массового режи-
ма самоизоляции эконо- 
мика страны может не вы-
держать.

– По оценкам экспертов, 
ситуация с  распростране-
нием коронавируса может 
обостриться. Необходимо 
сделать все, чтобы за счет 
профилактических, упреж-
дающих мер постараться из-
бежать повторного введения 
режима ограничений. Тем 
более масштабных. Чтобы 
школы, детские сады, вузы, 
предприятия и организации 
могли работать безопасно.

А ведь еще впереди осень 
и зима, когда народ начина-
ет массово бо-
леть гриппом 
и острыми ре-
спираторны-
ми вирусными 
инфекциями.

КОНСУЛЬТАЦИЯ 
ВРАЧА –  
ПО ИНТЕРНЕТУ
– На пике регистрируется 

до 1,6 миллиона случаев за-
болеваний в неделю. Ожида-
ется сочетанная циркуляция 
вирусов A и B и COVID-19, – 
сказала Татьяна Голикова. – 
С учетом складывающейся 
ситуации вакцинацией про-
тив гриппа в этом году долж-
ны быть охвачены не менее 
60 процентов населения.

На закупку вакцин преду-
смотрено 12,5 миллиарда 
российских рублей. Первая 
поставка в регионы начнется 
31 августа.

– Хотел бы подчеркнуть 
следующий, очень важный 
и  значимый момент. Ста-
вить прививку от гриппа или 

нет – это, без-
условно, лич-
ный выбор. 
Но это и  ко-
лоссальная от-
ветственность 

каждого человека за свое здо-
ровье и здоровье близких, осо-
бенно родителей за здоровье 
своих малышей. Принцип 
добровольности, безусловно, 
должен соблюдаться неукос-
нительно, – считает Владимир 
Путин. – Надо широко инфор-
мировать людей о важности 
прививок от гриппа и ОРВИ, 
сообщать, когда и  в  каком 
медицинском учреждении 
их можно сделать бесплатно, 
по предварительной записи, 
желательно без очередей.

Говорили и о вакцине от ко-
ронавируса. Уже в сентябре 
одну из нескольких успешно 
опробованных планируют 
запустить в промышленное 
производство. Вторую – в ок-
тябре.

– Ключевыми требовани-
ями к вакцине являются ее 
доказанная эффективность 
и  безопасность. Поэтому 
действовать нужно предель-
но взвешенно и аккуратно, 
с соблюдением всех требова-

ний и правил в этой сложной 
сфере. Уверенность в вакци-
не должна быть абсолютной. 
Именно из этого будем исхо-
дить, принимая дальнейшие 
решения по вакцинации от 
коронавируса, – подвел итог 
совещания Президент.

И дал задания Правитель-
ству. Среди которых – расши-
рять применение современ-
ных электронных сервисов 
и услуг в здравоохранении, 
нарастить практику дистан-
ционного общения врача 
и пациента:

– В том числе с помощью 
портала государственных 
и муниципальных услуг. Что-
бы, если в этом нет необходи-
мости, лишний раз не ходить 
в поликлинику, где объектив-
но существует повышенный 
риск столкнуться с сезонной 
инфекцией.

Властям регионов необхо-
димо сохранить резерв специ-
ализированных коек для лече-
ния пациентов с «короной». 
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ВАКЦИНАЦИЯ –  
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Владимир Путин провел рабо-
чую встречу с губернатором Мо-
сковской области Андреем Во-
робьевым. 

– Просил бы доложить, разумеется, 
о социально-экономической ситуации 
в Московской области в целом. Но 
все-таки хотел бы начать с одной из 
важнейших отраслей – со стройки и 
с необходимости решения проблем 
граждан – участников долевого стро-
ительства. В Московской области их 
достаточно много, до сих пор 24,5 ты-
сячи, – сразу очертил круг губерна-
торского доклада Президент России.

По словам Андрея Воробьева, про-
блема обманутых дольщиков давняя, 
тянется еще с начала 2000-х годов:

– И всего обманутых дольщиков за 
2000–2015 годы было порядка 104 
тысяч. Благодаря большой содержа-

тельной работе с Правительством 
Российской Федерации, с ДОМ.РФ, 
вашей помощи по конкретным объек-
там, очень тяжелым для нас, удалось 
решить сегодня проблему обманутых 
дольщиков на уровне 80 тысяч чело-
век. То есть осталось где-то 24 тысячи 
обманутых дольщиков.

Губернатор полагает, что сегодня 
все стало на места благодаря новому 
законодательству, финансовой дисци-
плине и контролю, который осущест-
вляют банки.

– И то, что вы дали команду и Прави-
тельство оперативно приняло льготную 
ипотеку, – отметил роль Президента в 
«разруливании» ситуации российский 
чиновник, – это просто был глоток воз-
духа. Иначе строительные компании 
могли бы просто набок упасть.

Андрей Воробъев поспешил отчи-
таться о темпах строительства не толь-

ко жилых домов в Подмосковье, но и 
инфраструктуры, которой, положа руку 
на сердце, в регионе катастрофически 
не хватает.

– Вот эти вылетные магистрали, пе-
реезды, которых у нас бесчисленное 
множество. Если бы мы тогда не ре-
шили эту проблему, все бы встало ко-
лом. Долгопрудный, Одинцово, Крас-
ногорск, Истра – пожалуй, каждый 
муниципалитет, который прилегает 
к Москве, вошел в эту программу, и 
сегодня есть путепровод, – рапортовал 
губернатор.

Но Владимир Путин хотел услы-
шать конкретный ответ на самый «го-
рячий» вопрос для тех тысяч людей, 
которые пострадали от мошенников 
и несовершенства российского зако-
нодательства, которое долгие годы 
позволяло уходить мошенникам от 
наказания:

– Секундочку. Все-таки как вы пред-
полагаете, в какие сроки решать про-
блему обманутых дольщиков?

– Владимир Владимирович, мы ре-
шим проблему обманутых дольщиков, 
я думаю, в трехлетней перспективе, 
безусловно, если мы дальше будем 
работать с ДОМ.РФ. У нас есть план. 
Мы в этом году выдадим 15 500 клю-
чей, просто темп я вам хочу показать. 
Всего 24 (тысячи. – Прим. ред.) оста-
лось, вот в этом году…

И вот тут любящий точность Вла-
димир Путин прервал своего визави 
уточнением: 

– 24,5 тысячи!
– 24,5, так точно. 15 500 в этом году, 

19 в прошлом выдали. А в следующем 
году нужно не снижать темп. Если так 
пойдем, то если не за два, то за три года 
эту тему должны просто раз и навсегда 
закрыть, – пообещал губернатор.

СВОЙ ДОМ В ПОДМОСКОВЬЕ ОБМАНУТЫЕ ДОЛЬЩИКИ

SOUZVECHE.RU
ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 
ПО COVID-19 ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Владимир Путин сделал акцент: без внедрения цифровых 
технологий развивать наше здравоохранение не получится.
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 ■ 4 августа Президент Беларуси 
Александр Лукашенко обратился с 
ежегодным Посланием к белорус-
скому народу и Национальному со-
бранию. В своем Послании Глава 
государства говорил о главном.

О МОЛОДЕЖИ 
И ГРЯДУЩЕЙ ПЯТИЛЕТКЕ
– Молодежь всегда была и будет оста-

ваться приоритетом государства… Это 
будущее страны. Поэтому мы тради-
ционно отдаем молодому поколению 
больше, чем получаем взамен. Это ин-
вестиции в будущее. Мы сохранили 
доступные базовое и высшее образо-
вание для всех. Может, для жителей 
столицы это и не является чем-то вы-
дающимся. Но для ребят из глубинки, 
из семей простых рабочих и крестьян, 
учителей, врачей, специалистов села – 
это большая возможность для первого 
шага в жизнь… 

Мы гордимся этим поколением… 
Гордимся тем, что, фактически имея 
лишь 30-летний опыт независимости, 
воспитали свободомыслящих и небез-
различных людей.

Важно создать условия для востребо-
ванности молодежи здесь, в Беларуси. 
И мы это делаем. Пример – ИТ-отрасль. 
Бешеный конкурс на специальность 
по атомной энергетике, не поступить! 
Юноши и девушки ринулись, они уви-
дели новое, космические программы 
осваивают. В медицине, науке люди 
начали шевелиться, работать, работы 
море у себя дома!

Но если ты увидел «длинный рубль» 
за пределами страны – мы тебя при-
вязывать не будем. Но должен всегда 
помнить, что ты сюда обязательно вер-
нешься. Рано или поздно вернешься, 
потому что здесь зарыта твоя пупови-
на, корни твои здесь! Поэтому, бывая 
там, за пределами наших границ, за 
пределами нашей светлой Беларуси, 
никогда не показывай пальцем в ее 
сторону! Она тебя вырастила, взра-
стила и дала образование. Мне всегда 
были очень интересны мысли и идеи 
молодых людей. Главное, чтобы они 
двигали нашу страну вперед.

Считаю, что грядущая пятилетка 
должна стать пятилетием молодой 
Беларуси. Ровесники независимости, 
те, кому сегодня 25–30 лет, – самое 
активное и перспективное поколение, 
способное придать мощный импульс 
развитию страны, сделать ее конку-
рентоспособной и успешной в самых 
различных сферах, сформировать об-
лик новой Беларуси, устремленной в 
будущее.

Создана система защиты и поддерж-
ки молодых семей. Это и возможность 
бесплатного ЭКО, и социальная защита 
матерей, и финансовая, материальная 
поддержка, особенно многодетным, 
малоимущим семьям. Это и льготное 
кредитование со стороны банковской 
системы для строительства жилья мо-
лодым специалистам.

О КОНСТИТУЦИИ – 
ДОРОЖНОЙ КАРТЕ  
ДЛЯ СТРАНЫ
– Возврат к Конституции 1994 года – 

полный абсурд. Надо двигаться вперед. 
И это касается не только экономики и 
политики. Сегодня совершенно иные 
потребности. Конституция должна 
не только им соответствовать, но и 
на несколько шагов опережать обще-
ственное развитие. Она должна стать 
дорожной картой для страны. Пока 
на вопрос, какой ей быть в целом и в 

деталях, мы не ответили. Но уверен, 
белорусы дадут ответ в процессе обще-
ственного обсуждения. И уже нынеш-
ний состав Парламента обязательно 
выработает и предложит народу такую 
Конституцию, разработав ее варианты 
вместе со всеми специалистами.

В том числе и в области партийно-
го строительства, перераспределения 
полномочий между органами государ-
ственной власти. Я лично готов к лю-
бым изменениям, если они будут ид-
ти на пользу народу и если вы к ним 
готовы!

Да, в Беларуси за многое отвечает 
Президент, обладающий колоссальны-
ми полномочиями. Это определяющая 
гарантия реализации социальных обя-
зательств государства перед людьми. 
Но готовы ли вы, белорусы, сегодня 
эти полномочия с этой Конституцией 
передать другому? Я не святой, у меня 
есть все – и хорошее, и плохое. Но вы 
меня знаете. Вы знаете, на что я пойду, 
а на что – нет. Что я могу, а что – нет. 
Вы знаете, что ваша жизнь для меня – 
святое… 

В этот критически важный для стра-
ны момент вы должны точно осозна-
вать: права на ошибку у вас, белорусы, 
нет! За нами будущее.

Еще один конституционный тезис, 
который является стержнем моей по-
литической доктрины, – государство 
должно создавать человеку все воз-
можности для достижения его целей. 
Но каждому надо понимать, что без 
повседневного труда и ответственного 
отношения его мечта останется про-
сто мечтой.

О ПОСПАНДЕМИЧЕСКОЙ 
ЭКОНОМИКЕ
– Вы видите, какая ситуация в ми-

ре – закрытие границ, массовое бан-
кротство, дикая безработица. Интегра-
ционные структуры и блоки, по сути, 
парализованы. Буквально за два-три 
месяца разрушены самые устойчивые 
связи. Происходит то, о чем не могли 
подумать даже убежденные пессими-
сты. Практически все эксперты прогно-
зируют длительную рецессию и обвал.

Мы в этой непростой ситуации не 
закрыли предприятия, в отличие от 
всего мира. Направили из бюджета 
дополнительно полмиллиарда рублей 
тем, кто особенно нуждался в под-
держке государства. И это в условиях, 
когда от нефтяных разборок с Россией 
бюджет недополучил полтора милли-
арда рублей.

Цель одна – спасти страну и сохра-
нить рабочие места, не потеряв доходы. 
Скажу прямо: не до жиру. Необходимо 
идти дальше с четким пониманием 
целей и перспектив. Это не дежурная 
фраза. Кризис – это не только беда, но 
и время возможностей.

Эпидемия оголила рынки, и появи-
лась перспектива по многим товарам 
занять новые ниши. Поэтому, чего бы 
это ни стоило, Правительству и Нацио-
нальному банку необходимо все ресур-
сы и резервы направить в реальный 
сектор экономики.

О ПОРЯДКЕ НА ЗЕМЛЕ
– За следующую пятилетку мы полно-

стью завершим модернизацию села. 
Неперспективных сел в нашей стране 

быть не должно. Это задача не только 
для государства.

Заканчивается трилогия «Малой ро-
дины». Надо сказать, мы немало сде-
лали. Но начатую работу обязательно 
завершим. Агрогородки доведем до об-
разцового порядка. Деревни, бывшие 
центрами колхозов, уже в основной 
массе в неплохом состоянии. Остались 
бесхозные, как я их называю, клочки 
земли в селах и на хуторах.

Уже к концу этого года примем ре-
шение: брошенные дома и усадьбы 
будем продавать людям по простым, 
понятным правилам и приемлемым 
ценам. Где-то – просто за символиче-
скую плату. А задача государства – соз-
дать инфраструктуру. Люди в глубинке 
должны иметь комфортные условия 
для жизни, не хуже, чем в городах. 

О ЦЕНЕ НЕЗАВИСИМОСТИ
– Миллионы изумленных и заинтере-

сованных глаз народов Узбекистана и 
Таджикистана, Казахстана и Туркмени-
стана, Кавказа, братских нам России и 
Украины воистину в эти дни обращены к 
нашей Родине, к нашей многострадаль-
ной Беларуси. В их взглядах один во-
прос: «Выдержит ли Беларусь? Сможет 
ли выстоять в этой гибридной схватке? 
В этой войне?» Они понимают: если бе-
лорусы рухнут, следующими будут они!

Знайте, даже без меня белорусский 
народ сможет себя защитить!.. И пом-
ните, у нас есть милиция, и армия, и 
спецслужбы. Это дети тех, кого вы хо-
тите запрячь в телегу и погонять кну-
том. Они – люди в погонах – вам это-
го сделать не позволят!.. Вы опоздали 
ровно на четверть века. Мы сегодня 
крепко держим в руках будущее. Бу-
дущее нашей независимой Беларуси. 
Страну мы вам не отдадим. Незави-
симость стоит дорого. Но она стоит 
того, чтобы ее сохранить и передать 
будущим поколениям. 

За нами Беларусь – чистая и светлая, 
честная и красивая, трудолюбивая, 
немножко наивная. И чуть-чуть ра-
нимая. Но она – наша! Она любимая, 
а любимую не отдают.

РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ  
ВСЕГДА БУДУТ СОЮЗНИКАМИ

О БРАТСТВЕ И ПАРТНЕРСТВЕ
Россия всегда была, есть и будет нашим ближайшим союзником, кто бы ни 

был у власти в Беларуси или в России. Это непреодолимый фактор, это глубоко 
внутри наших народов. Даже несмотря на то, что братские отношения с нами 
(Россия. – Прим. ред.) поменяла на «партнерские». Напрасно… Но отношения 
стратегического партнерства мы будем строить и с Западом, и с Китаем, и с 
Америкой, нашими соседями, а также странами дальней дуги. Мы и дальше 
будем решать международные проблемы исключительно мирным путем и, если 
попросят, готовы протянуть руку помощи другим государствам. 

БЕ
Л

ТА

В этот раз обращение прошло не в Овальном зале Дома Правительства, а во Дворце Республики.  
Пригласили более 2,5 тысячи человек со всей страны.
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Вениамин СТРИГА

 ■ Заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по информационной политике Вла-
димир Афонский считает, что после 
изменения Конституции депутатам 
придется закатать рукава – работы 
непочатый край.

Новшества в Основной Закон, об-
суждаемые несколько месяцев, полу-
чили одобрение подавляющей части 
населения России. 3 июля по итогам 
официальных результатов голосова-
ния Президент Владимир Путин 
подписал указ о внесении поправок 
в Конституцию.

НЕ ХОТЕЛКИ,  
А ТРЕБОВАНИЯ ЛЮДЕЙ
– Владимир Игоревич, было выска-

зано очень много предположений, 
что люди не поддержат поправки 
из-за того, что там якобы введен 
«вечный срок» Президента Путина. 
Или что поменяется сама суть кон-
ституционного строя. Как вы счи-
таете, что показали результаты?

– Было много прогнозов. Иногда они 
исходили из желания повлиять на си-
туацию. То есть была и определенная 
манипуляция. Я был уверен, что боль-
шинство россиян должны поддержать 
поправки, понимая их своевремен-
ность, необходимость и жизнеспособ-
ность. Пришло время изменить Основ-
ной Закон в соответствии с реальным, 
современным миром. Закрепить суве-
ренитет, институт семьи, социальные 
гарантии, поддержку детства.

Ведь эти реформы не возникли 
откуда-то. Поправки в  Конститу-
цию – это необходимые изменения 
в жизнь каждого гражданина России. 
Они прошли экспертную оценку, об-
суждались обществом. Это не чьи-то 
хотелки, это реалии.

Большинство граждан поддержи-
вают курс Президента, вектор на раз-
витие страны. И в целом солидарны 
со сценарием, как развивается госу-
дарство.

– Против проголосовали 21,27 про-
цента. Люди пришли с верой, что 
и их голос будет учтен, даже если 
он и против. А могли бы дома от-
сидеться.

– Это говорит о том, что процесс был 
открытым и демократичным. Никто 
во власти не заинтересован в подта-
совке результатов. Государственная 
политика ни в коем случае не должна 
основываться на обмане. Не верить 
социологическим исследованиям, ре-
зультатам голосования – неправильно. 
Все же легко перепроверяется. Что-то 

критики не спешат с пост-опросами, 
как и в Крыму на референдуме. Зна-
ют, что результат репрезентативно 
подтвердится.

Если отдельные граждане, как в Не-
нецком автономном округе, в боль-
шинстве проголосовали против, 
значит, надо реагировать. Может, 
исправлять федеральные решения, 
правоприменительную практику 
субъекта России. Возможно, они не-
довольны по какой-то причине дей-
ствующей властью – муниципальной, 
региональной, федеральной. Это сиг-
нал – и надо разбираться.

НОВЫЙ ЭТАП  
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ
– Вы сказали, что работа впереди 

большая. Законодателям предсто-
ит очень много конкретных законов 
переделать. Какой здесь приори-
тет – экономика, политика?

– Все сразу. Будет серьезная законо-
творческая работа, совместно с Пра-
вительством, президентской сторо-
ной, с субъектами законодательной 
инициативы. Опять же опираясь на 
мнение гражданского общества, об-
щественных организаций, эксперт-
ного мнения по интеграции дей-
ствующего законодательства, 
норм, которые предполагают 
исполнение Конституции. Вре-
мя не ждет.

– Какой-то план уже есть 
или он сейчас будет срочно 
вырабатываться?

– Он вырабатывал-
ся и будет выраба-
тываться. Потому 
что важно принять 
дополнительные за-
коны быстро и без 
задержек, иначе 
зачем весь сыр-
бор? Люди ждут. 
И  это приоритет-

ное направление в работе Федераль-
ного собрания. Мы же говорим о со-
циальном государстве.

Начался новый этап развития стра-
ны. Например, что касается традици-
онных ценностей или что касается 
исторической правды. Мы с вами зна-
ем, сколько было попыток исказить 
историю России. Теперь мы должны 
принять пакет законов вплоть до уго-
ловных, которые ужесточат требо-
вания к тем, кто лжет или обеляет 
нацизм. Потому что теперь это на-
рушение норм Конституции.

– Покушаются сейчас не только 
на историю, практически во всех 
областях. Даже на сам процесс голо-
сования были DDOS-атаки с терри-
тории Великобритании и откуда-
то из Азии. Почему такое острое 
неприятие извне, чем им угрожа-
ют поправки, это же дело наше вну-
треннее?

– Мы становимся сильнее, более 
независимыми. Это многим не нра-
вится. Отдельные «друзья» хотят пере-
писать ход истории. И мы видим, как 
в соседней Украине через обработку 
СМИ уже и героями становятся про-
нацистские персоны, которые уничто-

жали людей. Трагические события 
в Одессе, героизация Бандеры – 

и параллельно с этим страна 
становится зависимой колони-
ей, управляемой извне. Вот что 
некоторые хотели бы видеть 
и в России. Куш еще богаче, 

чем в Украине.
Теперь в Конститу-

ции записана прямая 
норма, что государ-
ство имеет право 

противостоять этим 
угрозам, в том чис-

ле отбивать ин-
формационные 
атаки.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин сразу после опубликования указа Президента заявил, 
что работа над законопроектами в продолжение одобренных гражданами поправок 
к Конституции России начнется «практически с сегодняшнего дня»:

– Комитеты Парламента уже формируют планы работ, депутаты активно консуль-
тируются с Правительством России и Советом Федерации. Никто не будет эту работу 
откладывать, несмотря на то что у нас наступают отпуска. Крайне важно, чтобы по 
итогам голосования за поправки заложенные в них стандарты стали для нас нормой 
жизни. Предстоит принять как минимум пятьдесят федеральных и конституционных 
законов, включая новые. Например, закон о Госсовете, о федеральных территориях.

 ■ Российские политики осозна-
ли опасность, когда под благо-
видным предлогом внутри страны 
действуют отнюдь не дружествен-
ные силы.

Без хорошо продуманных законов 
спецслужбам работать будет тяжело, 
поэтому защиту своих интересов то-
же нужно начинать с законов – в этом 
уверен Владимир Афонский.

– Так что под видом гуманитарной 
деятельности к нам беспрепятствен-
но попадали лоббисты и просто про-
тивники нашей страны?

– Не так давно у нас было слишком 
много всяких «агентов влияния», кото-
рые бесцеремонно лезли в российскую 
политику. Тогда Госдума и приняла ре-
шение о том, чтобы признать непра-
вительственные организации (НПО) 
с зарубежным участием иностранными 
агентами. Вы наверняка помните этот 
закон: сколько было нападок в адрес 
депутатов Госдумы. Открытое или 
прикрытое грантами финансирование 
различных фондов, НПО, которые по-
кушаются на государственное устрой-
ство, недопустимы. Категорически. Это 
вмешательство во внутреннее устрой-
ство страны.

Организациям не запрещают рабо-
тать, но если они пытаются вдруг на-
нять шпиона на какой-то территории, 
декларируя дружбу и сотрудничество, 
им покажут на дверь. А то и посадят 
кого-нибудь. Такой подход касается 
и своих госслужащих, теперь есть чет-
кий запрет на двойное гражданство, 
владения счетами и имуществом, дабы 
не быть зависимым от политики ино-
странных государств.

– А как с экономическим лобби-
рованием? Сможем противостоять, 
когда геоконкуренты беспардонно 
лезут в наши хозяйственные и фи-
нансовые дела?

– Поправки в Конституцию смогут 
быть сдерживающим фактором, в том 
числе и этих процессов. В практике 
развития отдельных стран это было, 
скупались предприятия, затем эти пред-
приятия банкротились и открывался 
рынок для поставок иностранной кон-
курентной продукции. Поэтому мы и го-
ворим о табуировании. У нас есть, сла-
ва богу, крепнущий государственный 
суверенитет, у нас есть цель. И у нас 
есть социальная политика, которую мы 
реализуем. Есть большой экономиче-
ский потенциал, который позволяет 
с уверенностью смотреть в завтрашний 
день. Есть сильная власть, которой до-
веряют 78 процентов граждан.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ

ТРОЯНСКИМ КОНЯМ  
ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ

ЗАКОНОДАТЕЛИ, ВАШ ВЫХОД! ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, СРОЧНО  
ШЛИФУЕМ ЗАКОНЫ

России

В некоторых регионах 
явка была выше, чем на 
президентских выборах.

facebook.com/vladimir.afonskiy
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 ■ Слет регионов России и Беларуси, 
намеченный на конец сентября, про-
ведут позже.

Но ненамного. При этом повестка, коли-
чество гостей и планы по подписанию со-
глашений остаются прежними. Откроется 
VII Форум регионов Беларуси и России не 
23-го, а 27 сентября и про длится четыре дня. 
Изменение дат связано с организационны-
ми причинами – так будет удобнее принять 
и расселить гостей и участников.

Все встречи пройдут в Минске и Минской 
области, и места выбрали со смыслом. На-
пример, экономическая секция форума будет 
работать на площадке автогиганта БЕЛАЗ. 
Как знак того, что сотрудничество и инте-
грационные вопросы нужно максимально 
приближать к конкретному производству, 
решать реальные вопросы, а не оставлять 
в режиме деклараций. А заглавную тему 
форума – историческое наследие наших на-
родов и 75-летие Великой Победы – обсудят 
в музее истории Великой Отечественной 
войны в Минске.

Всего будет работать пять секций. Отдель-
но выделят молодежные и образовательные 
вопросы. Как раз по последней теме готовят 
экспертную сессию высокого уровня.

Контракты по прямым связям промышлен-
ников, сельхозпроизводителей и строите-
лей из регионов специалисты прогнозируют 
в масштабе полмиллиарда рублей. По оцен-
кам экспертов, активное экономическое вза-
имодействие союзных стран продолжается.

ИНТЕГРАЦИЯ

ФОРА ДЛЯ ФОРУМА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Частицу земли с легендарно-
го Невского пятачка, где в годы 
войны шли кровопролитные бои 
при обороне Ленинграда, пере-
дали для закладки в Храм Всех 
Святых в Минске.

Землю собрали в шлем-реликвию 
и поместили в специальную чашу, 
в которой она отправится в столицу 
Беларуси. По словам участвовавшего 
в торжественной акции губернатора 
Ленинградской области Алексан-
дра Дрозденко, это дань памяти 
о тех белорусах, которые погибли, 
защищая Северную столицу, а так-
же обо всех погибших защитниках 

Беларуси, среди которых немало ле-
нинградцев.

Невский пятачок на левом бере-
гу Невы в районе поселка Дубров-
ка нашим бойцам удалось захватить 
в октябре 1941 года и удерживать до 
февраля 1943-го. Крохотный клочок 
земли – два километра по фронту 
и семьсот метров в глубину – для 
фашистов был как кость в  горле. 
Старались его ликвидировать лю-
бой ценой. Бросали в атаку целые 
пехотные дивизии с танками. Утюжи-
ли с воздуха. Обстреливали тяжелой 
артиллерией. Бои были страшные.  
Но защитники пятачка буквально 
вгрызлись в землю и держались. По-
тери огромные. Точную цифру истори-
ки не могут назвать до сих пор. Счет 

идет на десятки тысяч. Поисковые от-
ряды каждый год обнаруживают и хо-
ронят останки бойцов, большинство 
из которых остаются неопознанными.

– Сегодняшняя церемония – свиде-
тельство дружбы между русским и бе-
лорусским народами: часть земли, по-
литой кровью, будет перенесена в Храм 
Всех Святых в Минске, и ангелы погиб-
ших воинов будут предстоять у престо-
ла Гос пода, – сказал епископ Тихвин-
ский и Лодейнопольский Мстислав.

В минском храме, где захоронены 
солдаты Великой Отечественной вой-
ны, уже есть земля из Москвы, Се-
вастополя, с Курской дуги. Недавно 
спикер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко передала в Храм Всех 
Святых горсть земли с мест захороне-
ния под Ржевом. Теперь там появится 
капсула с Нев ского пятачка.

БЕССМЕРТНЫЙ ПЛАЦДАРМ ПАМЯТЬ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В наших странах торжественно 
отметили 90-летие ВДВ.

«Никто, кроме нас!» – девиз ВДВ 
в выходные разносился по всем го-
родам Союзного государства. Было 
все: и грандиозные военно-спортивные 
представления, и парады, и воспоми-
нания о погибших товарищах, и тради-
ционные купания в фонтанах – куда уж 
без них. Дата-то какая – 90 лет.

Современный парашют придумал 
русский изобретатель Глеб Котель-
ников. Логично, что ВДВ как род во-
йск появились именно в России. Офи-
циально днем их рождения принято 
считать 2 августа 1930 года, когда 

на учениях под Воронежем впервые 
с самолета десантировалось подраз-
деление из двенадцати человек. В со-
временной России ВДВ – единствен-
ный род войск, состоящий в резерве 
главнокомандующего.

Юбилей отмечали масштабно. 2 ав-
густа десантники совершили крестный 
ход по Красной площади. В храме Ильи 
Пророка, которого голубые береты 
считают своим небесным покровите-
лем, праздничную литургию провел 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл.

А накануне в подмосковном Алаби-
не был большой военно-спортивный 
праздник.

– Наши десантники решат любые 
 поставленные задачи, – сказал ми-
нистр обороны России Сергей Шойгу.

Зрители с восторгом наблюдали, как 
бойцы захватывают рубежи на современ-
ных образцах военной техники. Экипажи 
БМД сорвали аплодисменты за самый 
настоящий вальс на боевых машинах. 
А в финале праздника транспортные 
 Ил-76, рабочие лошадки ВДВ, раскраси-
ли небо в цвета российского триколора.

В Беларуси наиболее масштабное 
праздничное шоу прошло в Бресте. 
Ратное мастерство тысячам зри телей 
продемонстрировали воины 38-й Брест-
ской отдельной гвардейской десантно-
штурмовой бригады. В этот день ворота 

элитной части были открыты для всех 
желающих. Мальчишки облепили БТР 
и БМД.

– А внутрь можно забраться за ры-
чагами посидеть? – спрашивает коно-
патый мальчуган у бравого сержанта.

– Валяй, сегодня все можно!
Зрители увидели эффектные при-

емы рукопашного и воздушного боев, 
элементы альпийской подготовки. Но 
гвоздем программы стали парашютные 
прыжки. Когда в небе, словно цветы, рас-
пускались разноцветные купола, зрители 
аплодировали и кричали «Ура!» А не-
которые ветераны смахивали носталь-
гическую слезу, вспоминая, как сами 
когда-то синевой наполняли парашюты.

СОБЛЮДАЮТ ЗАВЕТЫ ГОЛУБЫЕ БЕРЕТЫ ПРАЗДНИК

В Бресте бойцы из элитных 
частей устроили яркое шоу.

«Крылатая пехота» на Красной 
площади. Сперва крестный ход, 
а потом и военный парад.

Сергей ГРУДНИЦКИЙ 
Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ Как известно, проведение 
одной из секций Форума реги-
онов Беларуси и России в кон-
це сентября запланировано в 
Жодино на площадке одного 
из самых крупных в Беларуси 
предприятий. Выбор не случай-
ный: даже в это сложное вре-
мя для мировой добывающей 
отрасли, БЕЛАЗ демонстриру-
ет стабильность: Белорусский 
автомобильный завод выпол-
нил июльский бизнес-план по 
такому важному показателю, 
как объем отгрузки готовой 
продукции.

БЕЛАЗ РАСШИРЯЕТ ГОРИЗОНТЫ
В пресс-службе предприятия пояс-

нили, что это результат целенаправ-
ленной работе по диверсификации 
экспорта. 

Продукция предприятия постав-
лялась в этом году в 21 страну мира, 
на экспорт отправлено 89 % выпу-
щенной продукции. Больше всего в 
экспортных поставках пришлось на 
долю России – 34,2 %.

Серьезно диверсифицировать экс-
портные поставки заводу удалось 
благодаря продажам своей продук-
ции в 14 стран дальнего зарубежья – 
Индию, Монголию, Алжир, Польшу, 
Болгарию, Боснию и Герцеговину и 
другие.

Среднемесячная отгрузка в стра-
ны дальнего зарубежья в 2020 году 
является вторым в истории БЕЛАЗа 
значением после 2011 года, превы-
шая среднемесячные показатели ре-
кордных для предприятия 2012 и 2018 
годов, проинформировали на заводе.

В планах предприятия выйти на но-
вые рынки сбыта. В настоящее время 
прорабатываются вопросы поставки 
техники БЕЛАЗа до конца 2020 года 
в Узбекистан, Казахстан, Украину, 
Армению, а также на внутренний ры-
нок. Уже запланирована отгрузка тех-
ники БЕЛАЗа в Индонезию, Сербию, 
Индию, Алжир, Монголию, ЮАР, Бос-
нию и Герцеговину.
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 ■ Новейшая атомная стан-
ция в Островце вот-вот даст 
ток для Беларуси.

СТРОИЛИ КАК СЕБЕ
Два реактора суммарной 

мощностью 2,4 тысячи ме-
гаватт запустят в два этапа, 
причем первый совсем скоро. 
Как будет развиваться сотруд-
ничество России и Беларуси 
в  атомной энергетике, от-
куда брать кадры для новой 
станции и какая нужна про-
филактика рисков на АЭС, об-
судили ученые и эксперты на 
онлайн-конференции «Атом-
ная энергетика в Беларуси: 
выгоды и перспективы».

Уникальность этого проек-
та «Росатома» состоит в том, 
что построен он по принци-
пу «как себе». Это касается 
и  технических стандартов, 
и безопасности, и подготов-
ки специалистов.

Эксперты считают, что 
постсоветское пространство 
подходит к буму строитель-
ства ядерных 
энергообъ-
ектов. Уроки 
Чер  нобыля 
не прошли 
даром, и при-
з н а н н ы е  
МАГАТЭ стандарты безопас-
ности российских проектов 
как минимум не уступают за-
падным, а по ряду показате-
лей и превосходят их. Вместо 
устаревших станций возводят 
новейшие – поколения «III+». 
На БелАЭС сделаны система 
пассивного отвода тепла от 
реактора, рекомбинаторы во-
дорода и ловушка расплава 
активной зоны, чего в поми-
не нет во многих зарубежных 
проектах. Ядерщики не жале-
ют средств на безопасность – 
расходы на это могут дости-
гать 40 процентов от цены 
станции.

– Вовлеченность Белару-
си в ядерные исследования 
всегда была самой высокой, 
оценил работу коллег Алек-
сандр Хамаза, директор 
российского Научно-тех-
нического центра по ядер-

ной и радиационной безо-
пасности.  – Был приятно 
удивлен, увидев, насколько 
быстро и продуктивно ученые 
из «Объединенного институ-
та энергетических и ядерных 
исследований – Сосны» вклю-
чились в программу создавае-
мой в Беларуси системы кон-
троля безопасности. Всячески 
помогаем им всей нашей на-
учной и методической базой.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
«ЗЕЛЕНОГО 
КВАДРАТА»
– В энергетике для обо-

значения сочетания эколо-
гически чистых источников 
энергии – солнца, ветра, во-
ды и атома – используют об-
раз «зеленого квадрата». Эта 
концепция набирает в мире 
все большую популярность. 
Теперь в этот квадрат включат 
и Беларусь, – говорит Вален-
тина Цилибина из Институ-
та экономики Национальной 
академии наук Беларуси.

Действительно, атомные 
станции минимально воздей-

ствуют на окру-
жающую среду. 
Те х н о л о г и ю 
захоронения 
отходов ядер-
ного топлива 
хорошо отлади-

ли. Россия сопровождает все 
построенные по российским 
проектам станции от снабже-
ния топливом до переработ-
ки отходов. Это подтвердил 
директор Департамента по 
ядерной энергетике Мин-
энерго Василий Полюхович:

– Все необходимые контрак-
ты между Россией и Беларусью 
подписали на полный срок ра-
боты станции. У современных 
реакторов гарантия – 60 лет, 
вот на такой срок сотрудни-
чества и рассчитываем.

Но это не единственный 
экологический эффект от 
включения Беларуси в клуб 
ядерно-энергетических госу-
дарств. Оба реактора станции 
способны закрыть до 40 про-
центов потребности страны 
в электроэнергии. Таким об-
разом можно почти треть 
мощностей тепловых станций 

вывести в резерв. Как раз эти 
станции, сжигающие уголь, 
а по большей части природ-
ный газ, дают  основные вы-
бросы углекислого  газа в ат-
мосферу. Их остановка станет 
вкладом в борьбу с парнико-
вым эффектом и нагревом ат-
мосферы планеты.

Не только хозяйства Белару-
си получат быстрый эффект от 
старта ядерной программы. 
Результат может быть куда 
больше и долгосрочнее.

– На возведении Белорус-
ской атомной станции сло-

жились уникальные коллек-
тивы строителей, инженеров, 
узких специалистов. Их опыт 
может быть востребован за 
границей. Ведь многие стра-
ны хотели бы, да не готовы 
сразу приступать к строитель-
ству АЭС – нет опыта, нет ка-
дров. В качестве первого шага 
присматриваются к практике 
нашей работы, – считает до-
цент МГИМО Михаил Лы-
сенко. – Еще Россия и Бела-
русь сейчас рассматривают 
проект Центра ядерных ис-
следований и  технологий 

на базе действующего в Бе-
ларуси многофункционально-
го исследовательского ядер-
ного реактора. Здесь можно 
 готовить специалистов, 
 вести научную работу, про-
изводить медицинские радио-
изотопы, совершенствовать 
методологии радиационно-
го контроля и экологическо-
го мониторинга. Как видим, 
заложено еще одно направ-
ление – и для  двустороннего 
сотрудничества, и для тира-
жирования таких объектов 
за рубежом.

СОЮЗНЫЙ ПРОЕКТ
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Беларусь полностью готова 
к вступлению в клуб ядерной 
энергетики. На грандиозное 
строительство ушло восемь лет.ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

Алексей КУБРИН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства, рассказал, что изменит-
ся  после пуска ядерных котлов 
в Островце:

– Восемь лет назад Прези-
дент Александр Лукашен-
ко заложил на площадке 
строительства Белорусской 
атомной станции капсулу. 
В ней – послание будущим 
поколениям. И вот станция 
готова к пуску. Ожидаем 
его уже через несколько 
дней – загрузку ядерного 
топлива и физический за
пуск реактора. Обычно на такие объ
екты уходит десяток лет, но мы уло
жились в восемь.

Очевидно, что запуск БелАЭС – зна
ковое событие и для Союзного госу

дарства, и для Беларуси. 
Переходим на новый этап 
повышения энергоэффек
тивности экономики респуб
лики.

Ожидаем и модернизацию 
топливноэнергетического 
комплекса страны, потому 
что дополнение более двух 
гигаватт мощности в энер
госистему – весьма суще
ственный вклад. Перестрой

ка всего уклада экономики и снижение 
зависимости от углеводородов. Рес
публика Беларусь может стать флаг

маном Восточной Европы в освоении 
зеленой энергетики – индустриальной 
составляющей, наиболее щадящей для 
среды обитания.

Должны использовать все преиму
щества от такого современного энер
гетического объекта. Предварительные 
проработки, что и как делать, уже идут. 
Это может быть, например, и малотон
нажная химия – производство товаров 
для бытовых нужд. Или современное 
стекольное производство, электроме
таллургия.

Сам бог велел говорить и о высоко
скоростной магистрали, которую пла
нируем строить. Первый пилотный 
проект СанктПетербург – Минск – Вар

шава – Гамбург. Только один скорост
ной поезд потребляет больше 10 МВт 
за рейс. Беларусь может выступить 
в качестве поставщика электроэнергии 
для всего этого участка ВСМ.

Кроме того, во всем мире сейчас 
переходят на электротранспорт. Есть  
серьезные технологии, разрабаты
ваемые под эгидой НАН Беларуси, 
реальные прототипы. И можно уже 
расширять сферу применения  – от 
коммунальной техники, автобусов 
к легковым и малотоннажным автомо
билям. Причем развивать технологии 
именно на базе Союзного государства, 
с имеющимися наработками Беларуси, 
с опорой на российскую научную и тех
нологическую базу. Это перспектива 
буквально ближайших лет.

Кроме рабочих мест, на новых технологиче
ских производствах самый быстрый эффект от 
включения станции можно будет получить от 
цены электроэнергии. Сейчас себестоимость 
киловаттчаса колеблется в пределах 10–11,5 
цента, между тем ввод БелАЭС позволит спу
стить ее на 10–15 процентов, а это немалая 
величина в масштабе национальной экономики.

Окончательную цену для потребителя пока 
называть рано. Но очевидно, что выиграют 
все: и граждане, и малый бизнес. Крупные 
энергопотребители тоже не останутся в сто
роне. Металлурги и машиностроители получат 
дополнительное конкурентное преимущество.

Потенциально избыток энергии может дать 
Беларуси прибавку в бюджет от экспорта мощ
ности. Если в конце концов в Литве и Польше, 
которые долго возмущались строительством 
Бел АЭС по политическим причинам, возобла

дает прагматичный подход, то удастся вклю
чить новые белорусские мощности в энергоси
стему ЕС. Выгода может получиться у многих 
участников такого подхода.

Кстати, информационное и политическое 
давление на проект БелАЭС тоже обсудили 
на конференции. Островец находится в 20 км 
от белоруссколитовской и в 140 км от бело
руссколатвийской границы. Это и дало повод 
для нападок со стороны прибалтийских поли
тиков. Там продолжается настоящая истерия 
по поводу запуска станции. Однако Литва, на
пример, уже попала в вырытую другому яму: 
вывод своей Игналинской АЭС из эксплуатации 
в 2010 году сделал страну энергодефицитной. 
Технология подключения республики к евро
пейской энергосистеме весьма проблемна, 
и теперь приходится при всей антироссийской 
риторике покупать энергию именно у России.

ЭКСПОРТНЫЕ ВАТТЫ СПЛОШНАЯ ПОЛЬЗА

НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ – И СТАРТ
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СО СТРОИТЕЛЬСТВА БЕЛАЭС 
ИЩИТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Дистанционное обуче-
ние из-за коронавируса не 
помешало костромскому 
школьнику Дмитрию Лом-
садзе показать лучший 
в стране результат.

СКРОМНЫЙ 
ОТЛИЧНИК
Дозвониться в костромскую 

школу № 30 в эти дни – задача 
не из легких. Уже больше не-
дели учителя только успевают 
принимать поздравления – их 
ученик Дмитрий Ломсадзе 
на экзаменах по русскому язы-
ку, профильной математике, 
информатике и физике на-
брал четыреста баллов!

– Для нас это стало приятной 
неожиданностью, – признает-
ся в разговоре директор шко-
лы Александр Зюзин. – Дима 
с первого класса был склонен 
к наукам, олимпиадник. За 
успешную учебу получил зо-
лотую медаль. Гордимся та-
ким выпускником! Конечно, 
волновались за учеников – по-
следние месяцы уроки и под-
готовка к ЕГЭ шли дистанци-
онно, но справились.

Дима – парень скромный. 
Долго просил руководство 

школы не афишировать его 
имя. В социальных сетях га-
дали, кто же самый умный 
в Костроме? Когда пришли 
результаты последнего ЕГЭ 
по физике, хранить молчание 
было бессмысленно. До этого 
за всю историю единого го-
сэкзамена только четырем вы-
пускникам удалось получить 
максимальное число баллов 
на итоговой аттестации. 

– Гордость нашей области, 
молодец парень. Наверное, 
достичь таких результатов 
стоило немалых усилий, да-
же представить сложно. Мо-
жет, он совершит интересное 
и полезное научное открытие 
в будущем, кто знает! – вос-
хищается в соцсетях костро-
мичка Лейла Ильина.

Дима сейчас интервью не 
дает. Занят выбором буду-
щего места учебы, тем более 
с такими результатами перед 
ним открыты двери ведущих 
университетов России.

Вcего максимальный ре-
зультат показали в этом году 
двое. Вторым стал выпускник 
московского лицея № 1580 
имени Баумана Дмитрий Са-
вичев. Кроме обязательных 
предметов, он сдавал физику 
и информатику. С рекордным 

результатом его поздравил мэр 
Москвы Сергей Собянин:

– Просто выдающийся ре-
зультат! Представляю, сколь-
ко труда и таланта вложил  
в учебу.

Еще один суперрезультат 
в  стране показал выпуск-
ник череповецкого лицея  
«АМТЭК» Прохор Мирослав-
ский. В совокупности он по-
лучил 396 
баллов по рус-
скому языку, 
профильной 
математике, 
информатике 
и физике.

– Две ошибочки допустил 
в тестовом задании по русско-
му языку, но я не расстроился, 
потому что меньше всего был 
готов к этому экзамену, – рас-
сказывает Прохор.

– В чем секрет успеха на 
ЕГЭ, может, армия репети-
торов нужна?

– Мне помогли олимпиа-
ды. Там научился решать не-
стандартные задачи, а  еще 
не нервничать во время эк-
заменов. Это очень важно на 
ЕГЭ. Хотя 23-е задание на эк-
замене по информатике мне 
показалось достаточно слож-
ным и заставило немного по-

волноваться. С репетиторами 
не занимался – у нас учителя 
хорошие, им спасибо. Весь 
июнь посвятили подготовке 
к экзаменам.

– Ожидал такой резуль-
тат?

– По математике и инфор-
матике – да, по физике были 
сомнения, думал, что жюри 
может придраться к способу 
решения за дачи.

Сейчас Прохор готовится 
к переезду в Москву. Докумен-
ты на поступление он уже от-
правил в Физико-технический 
институт.

ИЗ-ЗА ПАРТЫ В СУД
Как всегда, есть отличники, 

а есть и штрафники. В Санкт-
Петербурге суды уже рассма-
тривают три административ-
ных дела о нарушениях правил 
ЕГЭ. По одному из них школь-
ника Романа Дидуха даже 
привлекли к ответственности. 
Подробности пока не опубли-
ковали, но выпускнику инкри-
минировали пункт 4 статьи 
19.30 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

– Это умышленное искаже-
ние результатов государствен-
ной итоговой аттестации 
и предусмотренных законо-
дательством об образовании 
олимпиад школьников, а рав-
но нарушение установленного 
законодательством об обра-
зовании порядка проведения 
государственной итоговой 

аттестации, – 
г о в о р и т с я 
в  заявлении 
объединенной 
пресс-службы 
судов Санкт-
Петербурга.

Наказание – штраф от трех 
до пяти тысяч российских ру-
блей. Скорее всего, Роман про-
нес в аудиторию телефон или 
шпаргалку. В июле образова-
тельная компания MAXIMUM 
Education опубликовала итоги 
опроса школьников, которые 
сдавали ЕГЭ в этом году. Пять 
процентов выпускников сказа-
ли, что списать во время экза-
мена было легко, а вот почти 
половина ребят заявила о не-
возможности это сделать.

– 48 процентов опрошен-
ных заявили, что с нынешним 
контролем за экзаменами – 
металлодетекторы, камеры, 

присутствующие учителя – со-
драть у соседа или с домашней 
заготовки гораздо сложнее, 
чем раньше, – сказал гене-
ральный директор обра-
зовательной организации 
Михаил Мягков.

Но даже эти меры – не па-
нацея от списывания. Клас-
сические шпоры сегодняшние 
школьники пришивают на 
внутреннюю сторону одеж-
ды или подкладывают в обувь, 
а пользуются ими в туалетах. 
Другие верят в технологии 
и пытаются пронести в класс 
телефоны, смарт-часы.

– В Новосибирской обла-
сти в  первый день ЕГЭ по 
русскому языку за попытку 
списать выдворили из ауди-
тории двоих школьников, во 
второй – одного. Еще двоих 
выпускников удалили с  эк-
замена по литературе. У од-
ного нашли телефон, второй  
выронил шпаргалку,  – рас-
сказывает начальник Управ-
ления образовательной 
политики в сфере общего об-
разования Министерства об-
разования Новосибирской 
области Владимир Щукин.

Но тенденция все-таки хоро-
шая. В прошлом году с экзаме-
нов за списывание выставили 
за дверь 1208 школьников, 
в этом – всего 850. Хотя в Рос-
обрнадзоре иллюзий не стро-
ят и связывают это с тем, что 
слабо подготовленные учени-
ки просто воспользовались 
правом не сдавать ЕГЭ. Спа-
сибо коронавирусу.

– Полагаем, что значитель-
ное сокращение удаленных 
также связано с тем, что эк-
замены сдавались после того, 
как аттестаты уже выдали на 
руки, и наименее подготов-
ленные выпускники в  них 
не участвовали. Важно было 
сохранить и объективность 
проведения экзаменов. Для 
мониторинга ЕГЭ в регионы 
выезжали эксперты и  2788 
общественных наблюдателей. 
Усилили в этот раз и онлайн-
наблюдение. За изображе-
ниями с камер следили 1364 
человека, – рассказал врио 
руководителя ведомства Ан-
зор Музаев.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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ЕГЭ ОСОБОГО ПЕРИОДА

Экзамены в этом году были под боль-
шим вопросом из-за режима самоизоля-
ции. Начало ЕГЭ несколько раз сдвигали. 
Решение в конце мая принял Владимир 
Путин.

– Все выпускники школ получат атте-
статы без экзаменов, а ЕГЭ будут сдавать 
лишь те, кто собирается поступать в вузы. 
Также их освободят от весеннего призы-
ва в армию, – сказал Глава государства.

Правом не сдавать экзамены восполь-
зовалось около десяти процентов вы-
пускников. Фактически подготовка прохо-
дила в спартанских условиях. С 15 марта 
российские школьники перешли на дис-
танционное обучение. Учителя и родите-

ли хватались за головы: как по интернету 
подготовишься к итоговой аттестации?

– В нашей школе ЕГЭ сдают с 2002 
года, когда это еще был пилотный про-
ект. Но в такой ситуации, какая сложи-
лась из-за пандемии, оказались впервые. 
Сначала было сложно перестроиться на 
формат видеоуроков, а потом привык-
ли, – рассказывает учитель математи-
ки Галина Анисимова. – Даже замети-
ла среди учеников, которые раньше не 
особо проявляли интерес к учебе, тягу к 
знаниям. Возможно, просто поняли, что 
могут не сдать экзамены.

В Министерстве просвещения резуль-
татами ЕГЭ-2020 остались довольны. 

На этой неделе начнется вторая волна 
экзаменов для тех, кто не смог сдать их 
по уважительной причине в основной 
период.

– Можем говорить, что экзамен про-
шел максимально объективно. Никаких 
утечек экзаменационных материалов не 
было. Благодаря нашим общим усилиям 
видим, что серьезных провалов в зна-
ниях школьников нет. Все опасения по 
поводу срыва ЕГЭ не оправдались, – за-
явил министр Сергей Кравцов.

Любопытен и тот факт, что в этом году 
для всех предметов характерна тенден-
ция уменьшения количества сдающих, 
кроме информатики, где оно увеличи-
лось на 3554 человека. Так что сферу 
ИT ждет новый бум.

ПОДГОТОВКА ПО-СПАРТАНСКИ ИТОГИ

SOUZVECHE.RU
ОБ ОСОБЕННОСТЯХ ПОСТУПЛЕНИЯ 
В ЭТОМ ГОДУ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 

САЙТЕ

Перед главным 
испытанием еще надо тест 
на температуру пройти.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Студенческие билеты 
в сентябре получат более 
55 тысяч вчерашних школь-
ников.

ЗНАНИЯ  
НА ГЛУБИНЕ
В Беларуси знания умниц 

и  умников по ранжиру вы-
страивает централизованное 
тестирование (аналог россий-
ского ЕГЭ). Процедура понят-
на и проста. Определившись 
с вузом, нужно сдать тесты по 
языку (русскому или белорус-
скому) и профильным пред-
метам. Максимальная сумма 
баллов в каждом ЦТ – сто.

Такая форма оценки знаний 
появилась в стране на закате 
1990-х годов. Плюсы ЦТ оче-
видны: поступить по блату 
не получится – оценка рабо-
ты абитуриентов ограждена 
от человеческого фактора. 
Но есть и минусы. За сухой 
статистикой не рассмотреть 
глубины знаний. Тесты не ис-
ключают фактор случайно-
сти, когда будущий студент, 
выполняя задание, натаскан 
или просто угадывает отве-
ты. К слову, этим летом Алек-
сандр Лукашенко поручил 
к следующей вступительной 
кампании разработать новые 
правила поступления в вузы. 
Главное, детально обсудить 
вопрос и не принимать резких 
решений.

– Работа ведется, и тут важ-
но найти разумный баланс, 
ведь у нас есть и ЦТ, и вну-
тренние экзамены по ряду 
специальностей, профсобе-
седования для выпускников 
аграрных и педагогических 
классов,  – комментирует 
предстоящие нововведения 
министр образования Игорь 
Карпенко. – Кроме того, Гла-
ва государства поставил перед 
нами задачу пресекать любые 
проявления коррупции. При 
всех недостатках ЦТ пре-
ступная составляющая при 
поступлении сейчас у  нас 
практически сведена к нулю. 
За три с лишним года работы 
на должности министра я не 
помню ни одного скандала, 

связанного с подкупом кого-
то из комиссии.

ТРИСТА «СОТОК»
Особенность этого года – ре-

гистрироваться на ЦТ нужно 
было онлайн. Первый тест по 
белорусскому языку абитури-
енты написали 25 июня. По 
самым массовым предметам – 
русскому языку и математи-
ке – мозговой штурм растяну-
ли на два дня. В аудиториях, 
где в прошлом году сидело бы 
более сотни абитуриентов, 
сейчас запускали максимум по 
пятьдесят человек. Соблюдали 
и социальную дистанцию: рас-
саживали, чтобы между ними 
было не менее метра. Члены 
комиссии в обязательных ма-
сках и перчатках, абитуриен-
ты – по желанию.

Чем выше сумма баллов, тем 
больше шансов претендовать 
на престижный факультет. 
Были, конечно, откровенные 
аутсайдеры: девятнадцать че-
ловек написали свои работы 
на… ноль. Но умников и ум-
ниц все же больше. В этом 
году 27 суперэрудированных 
девочек и мальчиков получи-
ли «сотку» по русскому языку.

– Была в шоке, когда на 
смартфоне увидела СМС 
с  цифрой 100,  – улыбает-
ся выпускница столичной 
гимназии №  1 Анастасия 
Нагорная. – Подумала, сбой 
в системе. Но оценка все же 

не случайность, спасибо моей 
учительнице Любови Стеш-
ко. Она давала нам максимум 
знаний. Всячески поддержи-
вала. Даже репетиторы не по-
надобились.

Серьезно готовилась к всту-
пительным испытаниям На-
стя весь год. С предметами 
определилась сразу: бело-
русский, английский языки 
и  обществоведение. Такое 
трио сертификатов требуется 
для поступления на юридиче-
ский факультет Белорусского 
государственного универси-
тета, где девушка хотела бы 
учиться. Настя считает, что 
главное – грамотно расста-
вить приоритеты и научить-
ся планировать свое время.

– Папа у меня чемпион по 
вольной борьбе. Любит повто-
рять, что в любом деле важны 
стремление к победе и бой-
цовский дух. Этого правила 
я и придерживаюсь. Ставлю 
цель и работаю на результат.

Пандемия внесла свои кор-
рективы в проведение всту-
пительной кампании, но на 
результатах ЦТ это никак не 
отразилось.

– Уровень подготовки вы-
пускников остается на вы-
соком уровне. Количество 
стобалльных результатов та-
кое же, как и в прошлом го-
ду, – 338. Пока не провере-
ны резервные дни, поэтому 
есть вероятность, что отлич-

ников станет еще больше, – 
приводит цифры директор 
Республиканского институ-
та контроля знаний Юрий 
Миксюк.

ЗВОНОК  
ДЛЯ УЧЕНИКА
Тестирование в этом году 

проходило без особых экс-
цессов. Хотя попытки пере-
хитрить экзаменаторов были. 
Чаще всего ребят выгоняли 
из аудиторий за знакомые 
трюки – сотовые телефоны 
и шпаргалки. Мобильными 
запрещено не только пользо-
ваться, но и проносить их с со-
бой в аудиторию. Между тем 
в первый же день сдачи ЦТ 
в столице трое ребят хотели 
незаметно погуглить прави-
ла по русскому языку. Но как 
только достали смартфоны, 
тут же отправились с ними на 
выход. А одного абитуриента 
подвел сам гаджет – в нем нео-
жиданно зазвонил будильник. 
Придется теперь пересдавать 
в следующем году.

На ЦТ по иностранному 
языку пришли около 26,5 
тысячи человек. Проверяли 
свои силы в английском, не-
мецком, французском, ис-
панском и даже китайском. 
Но до финиша дошли не все. 
В Витебске ловкач попытался 
списать по старинке – с бу-
мажной шпаргалки. За что 
и поплатился.

«Лидером» по количеству 
штрафников стал экзамен по 
математике. За списывани-
ем застукали пять человек. 
Впрочем, в Республиканском 
институте контроля знаний 
говорят: с  каждым годом 
правила нарушают все реже. 
В 2019 году провинившихся 
было семнадцать человек, 
в 2020-м – тринадцать.

Как и в предыдущем году, 
абитуриенты лучше справи-
лись с гуманитарными дисци-
плинами. На первом месте по 
количеству стобалльников – 
белорусский язык, максимум 
из ЦТ выжали 78 человек. 
Причем высокие результаты 
получили не только выпуск-
ники столичных лицеев, но 
и учащиеся сельских школ. 
Это доказывает: знания требу-
ют не денег, а хорошего учи-
теля и вдумчивого ученика.

ЭКЗАМЕНЫ
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СТРЕССИЯ

 ■ Для абитуриентов из России и Белару-
си нет границ для выбора места учебы.

Филиал Российского государственного соци
ального университета в Минске – единствен
ный вуз, созданный за счет средств бюджета 
Союзного государства. Белорусы могут вос
пользоваться уникальной возможностью и по
ступить в высшее учебное заведение без учета 
результатов централизованного тестирования.

Тех, кто приехал учиться из России, прини
мают по итогам ЕГЭ, а ребята из республики 

проходят внутренние вступительные испыта
ния. Хотя они тоже похожи по форме на те
сты, но идут в более спокойной обстановке. 
За двадцать лет из этих стен выпустили более 
4,7 тысячи специалистов. Конфликтология, ме
неджмент, психология – здесь студенты сразу 
изучают дисциплины обеих стран. Образо
вательный стандарт – российский. Лекторы 
приезжают из других филиалов РЭУ. Многие 
педагоги работают по профилю будущих вы
пускников – это востребованные адвокаты, 
управленцы, психологи, медиаторы.

Из года в год растет по
пулярность айтишных специ
альностей. Для тех, кто еще 
в раздумьях, Парк высоких 
технологий выпустил справоч
ник «ИТабитуриент2020». 
Здесь в  электронном виде 
собрали всю полезную ин
формацию: перечислили 
профильные факультеты мин
ских и региональных универ
ситетов, описали планы при
ема на этот год и проходные 
баллы за прошлый, указали 
стоимость обучения, условия 
предоставления общежития, 
места распределения выпуск
ников. Еще один бонус – со
вет, как не прогадать с вы
бором профессии, чтобы, 
скажем, через пять лет быть 
востребованным специали
стом.

Есть среди общего разно
образия и совершенно новые 
специальности. В Белорус
ском государственном тех
нологическом университете 
это «Промышленная водо
подготовка и водоочистка». 
Специалисты в этой сфере 
сегодня нужны практически 
везде – в тепловой и ядерной 
энергетике, коммунальном 
хозяйстве и на производстве.

Новинками приманивают не 
только столичные вузы. Не от
стают и регионы. Баранович
ский госуниверситет пригла
шает абитуриентов учиться 
«Производству изделий на ос
нове трехмерных технологий» 
и «Экономике и организации 
производства».

По прогнозам кадровых 
агентств, топ профессий бу
дущего, по крайней мере, на 
ближайшие годы, стабилен – 
это специалиcты сферы ИT, 
логисты, инженеры, маркето
логи, работники сферы услуг, 
педагоги и медперсонал.

НОВЫЕ 

СПЕЦИАЛИСТЫ  
В ТРЕХ ИЗМЕРЕНИЯХ

ПРОФЕССИИ

ОБЩИЙ СТАНДАРТ СОЮЗНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Рассаживали всех в этом году  
на расстоянии социальной дистанции. 
Так и заразу не подхватишь,  
и в чужой листочек не подсмотришь.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Татьяна САМБУК – молодой пер-
спективный режиссер, чьи спектак-
ли с успехом идут на сценах Мин-
ска и Москвы. Девушка рассказала 
«Союзному вече», какую роль в ее 
судьбе сыграл народный артист Рос-
сии известный режиссер Сергей Со-
ловьев и чем белорусский зритель 
отличается от российского.

Хрупкая красавица вполне могла бы 
стать актрисой, но предпочла сесть в 
режиссерское кресло. Все решил случай.

– Дипломный спектакль в Санкт-
Петербургском государственном 
институте культуры, где я училась, 
увидел помощник Сергея Соловьева. 
Именно он убедил меня попробовать 
свои силы во ВГИКе на курсе Сергея 
Александровича. Почему среди всех 
выделил именно меня? Сказал, что 
похожа на актрису Татьяну Друбич, – 
с улыбкой вспоминает Таня. 

Но к совету незнакомца она все-таки 
прислушалась и во ВГИК действитель-
но попала. Правда, в качестве воль-
нослушателя. 

– Поначалу было страшно даже 
стоять рядом с Сергеем Александро-
вичем, что-то спрашивать. Но оказа-
лось, что он очень простой человек. 
Ему неважно кто ты, откуда, какой у 
тебя опыт или образование. Зато об-
ращает внимание на детали, как ты 
сидишь или смотришь. Если это на 
его взгляд талантливо, то обязательно 
выделит тебя среди других. Так вышло 
и со мной. Год я ходила на занятия и 
никак себя не проявляла. Но когда 
я поставила небольшой отрывок по 
мотивам рассказов Набокова, то по-
сле просмотра он закричал: «Гени-
ально!» Услышать такие слова из уст 
своего наставника мечтает каждый 
молодой режиссер. Именно тогда я 
поверила в свои силы. Отрывок пре-
вратился в полноценную пьесу для 
Объединенной актерско-режиссер-
ской мастерской Сергея Соловьева. 
Потом там же была вторая, третья, 
четвертая постановки…

– На похвалу Соловьев не скупится, 
а что насчет критики?

– И она случается. Постановка 
«Фро» по мотивам произведения Ан-
дрея Платонова была в пух и прах 
разбита Сергеем Александровичем 
за пару дней до премьеры на Симо-
новской сцене театра им. Евгения 

Вахтангова. Тем не менее до зрителя 
она дошла. Мы приняли замечания 
мэтра и за очень короткий срок убра-
ли недочеты. 

– Несмотря на успешную работу 
в Москве, живете в Беларуси. Как 
так получилось?

– Муж – белорус. Мы как-то при-
ехали в Минск погостить, но не с пу-
стыми руками. Привезли два моих 
спектакля. В качестве принимающей 
площадки выступил Театр-студия 
киноактера. Это не случайность: в 
свое время его основали выпускники 
ВГИКа. Встретили меня здесь очень 
тепло, как родную. Потом случилось 
знакомство с актрисой Верой Поляко-
вой, которая пригласила поработать 
в независимом театральном проекте 
«ТриТформаТ». А через пару месяцев 
я стала режиссером «Главной Ёлочки 
Страны» на сцене Дворца Республики.

– За время самоизоляции в бело-
русской столице не соскучились по 
шумной Москве?

– Мне нравится Минск. Здесь заме-
чательный мягкий климат, нет пробок 
и столпотворений. Здесь все сдела-
но с размахом: широкие проспекты, 
огромные здания, бесконечно зеленые 
парки. Дышится легко и свободно.

– Чувствуете разницу между мо-
сковской и минской публикой?

– Еще какую! Москвичи перенасы-
щены театральной жизнью. Их очень 
сложно удивить, они на все смотрят 
с большой долей скептицизма. На-

чинающему режиссеру или молодому 
театру там непросто найти своего зри-
теля. Минчане другие: мягче, добрее 
и открыты ко всему новому. Меня по-
ражает их искренняя благодарность. 
Встают со своих мест после каждого 
спектакля и долго-долго аплодируют. 
В Москве такое бывает крайне редко, 
в исключительных случаях.

– Рассказы Набокова, «Вишневый 
сад» Чехова, «Княжна Мэри» Лермон-
това, «Фро» Платонова... Почему 

для постановок выбираете только 
русскую классику? 

– Наверное, потому что я человек с 
русской душой (смеется). Часто, когда 
в России ставят зарубежных авторов, 
ловлю себя на мысли, что это выглядит 
немного фальшиво. Вот стоят наши 
актеры на сцене и называют друг друга 
Лора и Джек. Но зритель ведь все равно 
видит перед собой Машу и Ваню. 

Еще одна причина в пользу класси-
ки: молодому режиссеру всегда лучше 
начинать с азов и браться за вещи, 
проверенные временем. В моем слу-
чае важную роль играет нетрадици-
онная подача произведения. Актеры 
не просто перемещаются из точки в 
точку, читая диалоги. Музыка, свет, 
спецэффекты, пластика – и на литера-
туру из школьной программы зритель 
смотрит под новым углом. 

– Успели посмотреть что-нибудь 
из работ минских коллег?

– Конечно. Очень понравился спек-
такль «Бетон» в Республиканском те-
атре белорусской драматургии. Чув-
ствуется, что в него вложили немало 
сил и труда. Вышла классная пласти-
ческая история, которую не стыдно 
отвезти на фестиваль международ-
ного уровня. 

А еще мечтаю попасть в местный 
театр кукол. Говорят, он здесь осо-
бенно хорош. 

– Чем планируете удивлять в но-
вом театральном сезоне?

– На минской сцене 29 и 30 сентября 
запланирована премьера чеховских 
«Трех сестер». Еще прошлой осенью 
мы выиграли грант от Министерства 
культуры Беларуси на эту постановку. 
Надеюсь, что эпидемиологическая си-
туация стабилизируется и нам удаться 
свозить спектакль на гастроли. По-
сольство Беларуси в России готово 
предоставить площадку. 

Кроме того, в Москве вместе с вы-
пускниками Театрального института 
имени Бориса Щукина покажем спек-
такль «Неодушевленная Галина номер 
два» Олега Колосова. Это необычный 
опыт для меня, потому что автор пье-
сы – наш современник. 

МНЕ КАЖЕТСЯ,  
МИНСК МЕНЯ ПРИНЯЛ

Татьяна САМБУК родилась в городе 
Тихвин Ленинградской области. Окончи-
ла Санкт-Петербургский государствен-
ный институт культуры по специальности 
«Режиссер театрализованных шоу-про-
грамм». Была вольнослушателем ВГИКа 
на курсе народного артиста России Сергея 
Соловьева. Теперь сама учит молодых 
актеров под началом мастера в Москве 
и работает режиссером в театре «ТриТ-
формаТ» в Минске. Спектакли Татьяны 
Самбук идут на площадках обеих столиц 
Союзного государства.

ДОСЬЕ «СВ»

Сергей Соловьев открыл 
не один десяток молодых 
талантов и помог им найти 
свою дорогу к театральным 
подмосткам и кинематографу.
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 ■ В этом году исполняется 115 лет 
со дня рождения всемирно извест-
ного ученого-геолога Герасима Бо-
гомолова. Как он обнаружил в цен-
тре Минска уникальный подземный 
источник минеральной воды, а на 
Полесье – месторождения нефти 
и калийных солей, «Союзному ве-
че» рассказал сын академика Юрий 
Богомолов.

СОЛЬ ЗЕМЛИ
– По сути, это с папы на-

чалась история любимой 
несколькими поколениями 
белорусов минеральной 
воды «Минская-4», – рас-
сказывает Юрий Гераси-
мович.  – Отец родился 
в Смоленской губернии. 
После сельскохозяйствен-
ного техникума отправился покорять 
столицу. Поступил в Московскую гор-
ную академию. Местом работы моло-
дого специалиста стал Минск.

Именно здесь он сделал свое пер-
вое открытие, которым гордился всю 
жизнь. В 1929 году молодой ученый 
обнаружил на глубине 410 метров 
уникальный по своим свойствам под-
земный источник. Сегодня эту мине-
ральную воду добывают из четырех 
скважин на территории Минского за-
вода безалкогольных напитков. Что 
удивительно, по составу она полно-
стью совпадает с той, которую открыли 
91 год назад. На месте первой скважи-
ны в Парке Горького установи-
ли необычную скульптуру, 
напоминающую распле-
скавшуюся каплю во-
ды. Сейчас вопрос 
о  ее реставрации 
обсуждают с  го-
родскими вла-
стями.

Герасим Бо-
гомолов был 
ученым с  ми-
ровым именем. 
Выступал перед 
главами Индии, 
Пакистана, Чили.

– А когда я как-то 
спросил, что в своей 
жизни отец считает 
самым важным для се-
бя, он сразу вспомнил 
Минск,  – продолжает 
Юрий. – Не открытие 
месторождений калий-

ных солей, подземных вод в Северной 
Африке, нефти в Индии, не о высоких 
служебных должностях в СССР и за ру-
бежом. Больше всего гордился, как он 
говорил, «водичкой», которую открыл 
в Минске на берегу Свислочи.

Кстати, во время бурения той пер-
вой скважины 23-летний Герасим 
 познакомился со своей будущей 
 женой – минчанкой Франциской 
Вруб левской.

– Мама – выпускница ин-
ститута иностранных языков 
в Москве, – вспоминает сын 
ученого. – Она помогала отцу 
с различными переводами, 
прекрасно владела немец-
ким, польским, даже китай-
ским… Первым у них родился 
Алик, это было в 1929 году, 
а в 1934-м из-за несчастного 
случая его не стало. Я появил-
ся на свет, уже когда маме 

было 34, а отцу 35 лет.
Однажды его приняли за шпиона. 

Граница СССР и Польши в то время 
проходила в 33 километрах западнее 
Минска. Пограничным пунктом была 
станция Негорелое. Здесь отца и аре-
стовали. Его обмундирование, компас 
и, главное, карты вызвали у погра-
ничников подозрение. Только после 
тщательной проверки, созвона с Мин-
ском особисты отпустили «шпиона» 
с миром.

Когда он сделал сенсационное за-
явление, что в Беларуси есть богатые 
залежи калийных солей и нефти, по-
верили ему далеко не все. Пришлось 

убеждать. А  потом и  гео-
логоразведка доказала 

правоту ученого. Так 
Беларусь стала обла-

дателем главного 
своего природ-

ного богатства. 
А  в  честь пер-
вооткрывате-
ля калийных 
солей назвали 
улицу в Соли-
горске.

АЭРОДРОМ 
НА БОЛОТЕ
– Нашу семью 

в первые месяцы 
вой ны эвакуирова-

ли в Новосибирск, – 
приводит подробности 

Юрий Герасимович.  – 
Отец остался в Москве. 
Но в  ноябре 1941 го-

да в нашу квартиру попала бомба. 
Пришлось ему долгое время жить 
в  военном общежитии. Был тогда 
полковником инженерных войск и за-
местителем начальника тыла Красной 
армии.

В начале 1942 года Богомолова на-
значили заведующим кафедрой ги-
дрогеологии и инженерной геологии 
МГУ. Ученым под его началом пору-
чили срочно найти источники водо-
снабжения в районах передислокации 
промышленных предприятий. Кроме 
того, гидрогеологи приступили к со-
вершенно новым работам по электро-

химическому закреплению торфяни-
стых грунтов. Это было необходимо для 
постройки на них специальных соору-
жений военного времени. В почву вво-
дили жидкое стекло, хлористый каль-
ций, цементный раствор и битумные 
эмульсии, после чего ее несущая спо-
собность увеличивалась в три – пять 
раз. Еще больше торопиться пришлось, 
придумывая метод укрепления земли 
под аэродромы. Трудились не покла-
дая рук. А разработки были настолько 
удачны, что Богомолова и нескольких 
его сотрудников в 1947 году удостоили 
Сталинской премии.

СПРАВКА «СВ»
Герасим БОГОМОЛОВ, 

академик НАН Беларуси, 
первооткрыватель калий
ных солей и нефти в Рес
публике Беларусь. Один 
из основателей геологи
ческой службы СССР. Вел 
масштабные исследования 
по гидрогеологии, занимал
ся проблемами водоснаб
жения рек и городов, осу
шения Полесья. Составил 
геологическую и тектониче
скую карты Беларуси, делал 
прогноз водных ресурсов. 
Лауреат Государствен
ных премий СССР и БССР. 
Членкорреспондент геоло
гических обществ Бельгии 
и Франции.

– Я не раз видел, как отец работал с лозой, – улыбается Юрий. – В детстве 
думал, что это просто такой фокус, когда прутики начинают «танцевать» в его 
руках. Он брал в руки разные веточки – орешника, ольхи, осины, ивы – и делал 
что-то похожее на рогатку. В его руках конструкция словно оживала. С помощью 
этого удивительного способа он безошибочно указывал, где нужно бурить сква-
жину для воды. Конечно, отец понимал, что научного обоснования этого метода 
пока не существует. Да и не у всех получается. Мне вот этот дар не передался.

Поэтому весной 1944 года Богомолов выступал на Второй Всесоюзной 
геофизической конференции и обратился к собравшимся ученым с просьбой 
создать прибор для быстрого обнаружения подземных вод. Наши войска тогда 
уже освобождали Европу. А на землях, которые были под оккупацией, фаши-
сты, уходя, взрывали колодцы, часть была отравлена. Герасим Васильевич 
рассказал участникам конференции, как с помощью веточки лозы можно об-
наружить воду. Многие делегаты тогда впервые услышали об этом феномене.

Кстати, Юрий Богомолов продолжает дело отца. Он кандидат геолого-
минералогических наук и стал одним из основателей и председателем прав-
ления Российского союза гидрогеологов (РосГидроГео).

– Хотим создать единую водохозяйственную структуру Союзного государства. 
А также открыть в Беларуси филиал российской организации – БелГидроГео. 
Это нужно, чтобы развивать более тесное сотрудничество в сфере экологи-
ческой безопасности, охраны геологической среды.
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ЖИВАЯ ЛОЗА СЕКРЕТЫ РЕМЕСЛА

Семейное фото сделано  
в Новосибирске в 1942 
году. На пожелтевшем 
от времени снимке 
знаменитый геолог с сыном 
и супругой Франциской.

В сердце столицы Беларуси на берегу 
Свислочи в 1929 году молодой ученый 
открыл на глубине 410 метров неповторимый 
по своим свойствам подземный родник.

ПРИВЕЛ 
ДОВОДЫ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Одну из своих лучших 
лирических песен «Здесь ла-
пы у елей дрожат на весу…» 
Владимир Высоцкий напи-
сал в Беларуси. К 40-летию 
со дня гибели поэта «Союз-
ное вече» вспоминало, что 
связывало его с Беларусью.

ЧЕТЫРЕ ХИТА  
ЗА НОЧЬ
Лето 1969 года. Белорус-

ский режиссер Виктор Ту-
ров снимает под Новогруд-
ком свой фильм «Сыновья 
уходят в  бой». Высоцкий 
написал для картины не-
сколько песен, в том числе 
знаменитую «Он не вернулся 
из боя». В Беларусь актер при-
ехал вместе с Мариной Вла-
ди. Влюбленные жили в про-
стом доме в деревне Литовка  
в нескольких километрах от 
озера Свитязь. Они много 

гуля ли, купались, ночевали 
под звездным небом, в общем,  
наслаждались простыми ра-
достями незатейливой сель-
ской жизни. Съездили на не-
сколько дней в Новогрудок, 
остановились в  местной 
гостинице. Это был самый 
разгар их отношений, офи-
циально Высоцкий и Влади 
поженились 13 января 1970 
года.

Потрясающая природа на-
столько впечатлила поэта, 
что буквально за одну ночь он 
написал сразу четыре шедев-
ра, три из них вошли в фильм 
Турова – «Он не вернулся из 
боя», «Сыновья уходят в бой» 
и «Песня о земле». По сути, 
белорусский режиссер стал 
первым, кто заказал Высоц-
кому песни для кино. После 
поездки в Беларусь появилась 
и одна из лучших его лириче-
ских песен «Здесь лапы у елей 
дрожат на весу…».

ТОЛКАЛ «МЕРСЕДЕС» 
К ГРАНИЦЕ

Многое Владимира Высоцко-
го связывает и с Брестчиной. 
По сути, здесь его корни. По-
сле смерти поэта нашелся до-
кумент, из которого следует, 
что в Брест-Литовске  родился 
и жил его родной дед по отцу, 
да еще и полный тезка. Некото-
рые считают, что  фамилия Вы-
соцкий –  топонимическая, по 
местечку Высокое – это самый 
западный городок Беларуси.

В Бресте вам обязательно 
расскажут, как Владимир 

Высоцкий на своем неви-
данном по тем временам 
в СССР  автомобиле «Мерсе-
дес» ехал из Москвы в Евро-
пу. Уже прошел таможенное 
оформление, почти добрался 
до моста через Буг, но вдруг 
его машина… заглохла. На 
выручку кумиру пришли 
всей сменой – дружно выш-
ли толкать и пограничники, 
и таможенники, и та сдалась, 
завелась.

Поездки на Запад для Вы-
соцкого были не редкостью. 
И  он останавливался на 

ночлег в Бресте. Чаще всего 
в номере 209 самой старой 
в  городе гостиницы «Буг». 
В 1974 году поселился здесь 
с  Мариной Влади. Влюб-
ленные  оставили вещи и от-
правились на прогулку. Изум-
ленные брестчане не могли 
поверить, что видят знаме-
нитостей своими  глазами. Те, 
кто был посмелее, просили 
подпись на память. Говори-
ли, что Высоцкий не вел се-
бя как звезда – на  автографы 
не скупился, охотно со всеми 
фотографировался.

 ■ Участник золотого состава 
ВИА «Песняры» Владислав Ми-
севич рассказал «Союзному ве-
че», отчего у знаменитого артиста 
и Владимира Мулявина не сложил-
ся творческий тандем.

СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ
– В 1970-х Мулявин и Высоцкий 

обсуждали совместный проект, но 
дело встало. Почему?

– Познакомил их композитор Вениа-
мин Баснер. В 1975–1976-м мы плодо-
творно сотрудничали. Ни один концерт 
не обходился без его «Девушки из Бре-
ста», «Березового сока». Параллельно 
он работал над балладами для фильма 
«Стрелы Робин Гуда». Писал их под 
конкретного исполнителя – Владимира 
Высоцкого. Но тут как гром среди ясного 
неба вердикт сверху: в картине этого 
смутьяна быть не должно. А вслед за 
артистом из фильма выбросили и пес-
ни. Баснер стал пробиваться с этим 
материалом на «Мелодию», но и туда 
Высоцкому, как выяснилось, дорога бы-
ла закрыта. Родилась идея: ситуацию 
спасет совместный проект Высоцкого 
с «Песнярами».

– Для Владимира Семеновича та-
кой дуэт мог стать спасательным 
кругом, пропуском на большую 
эстраду?

– Мулявин несколько месяцев ходил 
с Баснером к Высоцкому. Помню, ком-
позитор в то время лежал в больнице. 
Говорили, что дело уже дошло до зна-
комства с нотами. Но мы на репетициях 
так за эти баллады и не взялись. По-
чему? Для нас это было бы авантюрой. 
Во-первых, баснеровские песни по ха-
рактеру были не совсем «песняровски-
ми». Кроме того, Владимир Мулявин 
готовил к сдаче худсовету авторскую 
композицию «Песня про долю». Со-
трудничать с опальным Высоцким было 
рискованно. Но и обижать друзей он не 
хотел. Видно было, что мучился этим.

ПРОХЛАДНЫЙ ПРИЕМ  
НА ТАГАНКЕ
– За советом к ансамблю не об-

ращался?
– Урывками улавливал, что намечал-

ся такой проект. Но никакой конкрети-
ки. А в какой-то момент Мулявин стал 

спускать все на тормозах. Помню, мы 
с Леней Борткевичем мечтали хоть 
краем глаза посмотреть спектакль 
с участием Высоцкого. Нашли фор-
точку после выступления на комсо-
мольском съезде в Кремле и пошли 
к главному администратору Театра на 
Таганке Валере Янкловичу за биле-
тами. Но он с порога развел руками: 
«Аншлаг! Мест нет!»

– В то время все только и обсуж-
дали нашумевшие постановки с Вы-
соцким. Владимир Мулявин не под-
собил с билетами?

– Мы тут же бросились ему звонить. 
Володя разрулил вопрос за пару часов. 
Нашел нам билеты на два спектакля 
«Гамлет» и «Десять дней, которые по-
трясли мир». Сказал, что Высоцкий за-
берет нас у входа в театр, но в конце до-
бавил: «А меня прикройте! Говорите что 
угодно!» И бросил трубку. В условлен-
ное время к Театру на Таганке подъехал 
шикарный серо-голубой «Мерседес». 
Высоцкий был в недоумении, где Муля-
вин. Мы что-то промямлили про важные 
дела. Стало ясно: он ждал именно Во-

лодю – наверняка хотел переговорить 
с ним с глазу на глаз. Высоцкий был 
недоволен, но нас не бросил, подошел 
к кассе, выписал места, провел в зал. 
На следующий день ситуация повтори-
лась. Пришлось врать, краснеть, отду-
ваться. На что Высоцкий заметил: «Му-
ля все шифруется?» Звучала в голосе 
и досада, и злоба. Через пару минут 
остыл. Сказал, что сегодня аншлаг, но 
нам места найдут.

– На этом ваше знакомство закон-
чилось?

– После прохладного приема за кули-
сы к Высоцкому – в антрактах и после 
спектакля – не рвались. Слышал, что 
ноты баллад Баснера остались после 
развода Мулявина с его второй женой 
в ее квартире. Так и закончилась исто-
рия несостоявшегося сотрудничества 
«Песняров» и Высоцкого. Когда ему 
удалось записать пластинку во Фран-
ции, то и в нас, по сути, надобность 
у него отпала. Но я до сих пор не могу 
забыть спектакли на Таганке. На под-
мостках Высоцкий был гением, стерж-
нем любого действа. Весь спектакль 
можно было воспринимать через его 
темперамент на разрыв аорты.

Тот самый номер, где жил в Бресте Высоцкий, и сейчас вы-
глядит почти так же, как в то время. Люкс на 34 квадратных 
метра не осовременивали, сохранив дух советского прошлого. 
Комната оформлена в стиле 1970-х годов: черно-белый теле-
визор, радиола, на кроватях узорные покрывала. Кажется, что 
Высоцкий вышел на минутку и вот-вот вернется. Даже дубовый 
паркет сохранился, который помнит звездных постояльцев. 
Сейчас трудно поверить, что это номер люкс: односпальные 
кровати и одна тумбочка… Это подлинные вещи. Другие пред-
меты мебели и интерьера сотрудники гостиницы собирали по 
всей стране. А вот стены не те: вместо унылых советских обоев 
в цветочек – портрет влюбленных и строки из знакомых песен. 
Бонусом для постояльцев – большой экран проектора, подклю-
ченного к медиапроигрывателю. Можно посмотреть фильмы 
с участием Владимира Высоцкого, его интервью, концерты. 
На фоне карты Брестской области повесили выдержки из 
газетных статей о знаменитом барде. Его письма, автографы 
на театральных программках, редкие фотографии. Стоит этот 
двухместный номер от 60 рублей за сутки. Это чуть дороже, 
чем в обычном люксе, но от желающих пожить в звездных 
апартаментах отбоя нет.

НОМЕР С РАДИОЛОЙ КСТАТИ

МУЛЯ ШИФРУЕТСЯ БЫЛ СЛУЧАЙ
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ОН ПЕЛ В ЗАКОЛДОВАННОМ 
ДИКОМ ЛЕСУ...

В невысоком мужчине и скромно одетой женщине не все сразу 
узнавали легендарного артиста и французскую киноактрису.

Номер люкс занимает всего 34 квадратных 
метра, но желающие пожить в звездных 
апартаментах выстраиваются в очередь.
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– Артистические гены у вас от кого?
– От папы, наверное. У него была художе-

ственная натура, в молодости играл в народном 
театре. Как он пел потрясающе!

– А брат ваш погиб на фронте…
– Он служил в Туле, и когда началась война, 

их, мальчишек, послали на передовую. От не-
го пришла маленькая открытка, карандашом: 
«Едем бить врага». Ему было двадцать лет. 
Летом 1941-го он погиб то ли под Могилевом, 
то ли под Гомелем. Мы делали запросы, но 
концов не нашли.

– Получается, Беларусь вам – родная стра-
на, там где-то ваш брат захоронен…

– Чудесная страна, очень доброжелательные 
люди. Я там снималась и на гастролях была. 
Помню, когда умер Брежнев, мы показывали 
спектакль «Роман и Юлька». А он начинался 
с похорон, так совпало. Но нам все-таки раз-
решили сыграть.

Лет десять назад была в Беларуси на 
съемках. И вот, помню, поехали – и вдруг 
остановились. «Что такое?» – спра-
шиваю. Оказалось, Лукашенко 
в  церковь едет. Люди к  нему 
с большой любовью относятся.

– Что считаете главным везе-
нием в жизни?

– Боренька. (Третий муж, артист Бо-
рис Агешин ушел из жизни два года 
назад. – Прим. ред.). Это был подарок 
судьбы. 45 лет вместе. Он 40 лет в ан-
самбле «Дружба» проработал, у них 
гастроли были по всему миру, но всег-
да, как только свободное время, летел 
ко мне. В первый раз приехал в го-
род Горький, где мы выступали. Идем 
с ним после спектакля, артистки меня 
обгоняют и большой палец показывают, 
ведь он был такой красавец. 

БРАТ ПОГИБ В БЕЛАРУСИ

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Народная артистка России 
рассказала «Союзному вече», 
что помогает ей шикарно вы-
глядеть.

Она выходит на сцену в четы-
рех спектаклях. Снялась в полу-
сотне картин и снимается до сих 
пор. А увидев ее, вы никогда не 
поверите, что 2 июля Татьяне 
Пилецкой исполнилось 92 го-
да. Актриса раскрыла секреты, 
как всегда оставаться красивой, 
энергичной и востребованной.

МАЛО ЛИ  
ГДЕ БОЛИТ
– Татьяна Львовна, не могу 

удержаться от комплимен-
тов! Как вам удается так 
прекрасно выглядеть?

– Ничего особенного не де-
лаю! (Смеется.) Подруга ино-
гда жалуется: «Не могу встать… 
и там болит, и здесь болит…» 
У меня ноги балетные тоже но-
ют, недаром балерины рано на 
пенсию выходят. Но когда бо-
лит, я просто не обращаю вни-
мания. Другая подруга звонит, 
спрашивает: «Ты что сейчас де-
лаешь?» – «На спектакль иду, 
я же работаю!» Вот весь секрет.

– Работа спасает от боля-
чек?

– Невозможно сидеть без дела. 
Я так привыкла, остановиться 
не могу. И тогда нормально се-
бя чувствую. А если выдаются 
свободные дни, страдаю, чем бы 
заняться. Дочь советует: «Мама, 
сходи погуляй». А я не люблю 
просто так гулять! У меня цель 
должна быть, например пойти 
что-то купить.

– Интерес к жизни важен?
– Обязательно! Как только ин-

терес пропадает – все, точка. Ес-
ли меня приглашают на съемки, 
всегда с удовольствием соглаша-
юсь. Бывает, репетиция в театре 
в 16 часов, значит, в 15 я уйду из 

дома – и до 12 ночи. Иногда еле 
приползаю. Но корвалольчику 
накапаю и спать. После спекта-
клей устаю, конечно. На каблу-
ках же еще ходить приходится. 
После этого и начинает сводить 
ноги. Ну что делать: капельки 
приму, в душ схожу, ножки кре-
мом помажу, и все хорошо. На-
таша, дочка, говорит: «Мама, на-
день каблуки поменьше». Нет. 
Пока еще не буду сдаваться!

– У вас хорошая фигура. Сле-
дите за питанием?

– Ни в чем себе не отказываю, 
люблю сладкое (улыбается). 
Конечно, фигура – это то, что 
дала природа, но много не ем, 
а то в театральные костюмы не 
влезу! (Смеется.) Утром кофе 
большую чашку, со сливочками, 
и творожок. На обед суп: щи, 
борщ – любой, второе и компо-
тик. На ужин творожок. И все. 
Мы с Боренькой иногда трудно 
жили, был период, когда бутыл-
ки сдавали, чтобы еды купить, 
поэтому я не избалована.

– Какой совет можете дать 
тем, кто любит поныть и по-
жаловаться, что все плохо?

– Любить жизнь. Любить лю-
дей. Быть доброй. Вот так.

ДАЙТЕ ДРУГУЮ 
ПРОФЕССИЮ!
– Я счастливая актриса, пото-

му что познала три профессии, 
и одна другой помогала. Мой 
крестный, художник Кузьма 
Петров-Водкин, увидев меня 
в домашнем представлении на 
даче, сказал: «Тата очень граци-
озна, надо отдать ее в хореогра-
фическое училище».

Если бы мамочка моя знала, 
какая это адская профессия, 
она бы меня туда за ручку не 
привела. Но зато, когда я при-
шла в кино, стала играть много 
исторических ролей, приходи-
лось ходить в корсетах, прямо 
держать спину, и балетная за-
калка помогла.

Казалось бы, кино и театр – 
разные вещи. Но в кино не со-
врешь, особенно на крупном 
плане, и это «не соврешь» я пе-
ренесла на сцену. Сейчас смо-
трю сериал – молодая актри-
са лицо морщит, будто плачет, 
ужас. Никакой искренности!

– Поклонники пи сали?
– У меня в коридоре полный 

шкафчик писем, рука не под-
нимается выкинуть. Однажды 
упало в виде алгебраической 
задачки. Типа «а + б» и так да-
лее. Зашифровано было «я тебя 
люблю».

– В театре у вас четыре 
спектакля.

– Мой любимый «Деревья 
умирают стоя», после него 
больше всего устаю. В  «Ма-
Мурэ» играю бабушку, мать 
семейства, ну разве я похожа 
на столетнюю?! И недавно была 
премьера – «Семья в подарок», 
легкий веселый спектакль, 
и я там даже пою. Это все в мо-
ем родном Театре-фестивале 
«Балтийский дом». Еще «Баба 
Шанель» в «Русской антрепри-
зе», идет уже много лет, там все 
главные героини – бабушки, но 
молодые душой. Мне очень по-
могает то, что я востребована. 
Это моя жизнь.

– Как сейчас с кино?
– Сыграла в трех новых кар-

тинах. «Северный ветер» сня-
ла Рената Литвинова, она же 
играет мою дочку. Еще четырех-
серийный фильм «Скоро будет 
счастье» Дмитрия Сорокина. 
И  короткометражка «Па-де-
де». И  во всех этих фильмах 
моя роль – бывшая балерина. 
Как и в некоторых других, 
например в «Вербном 
 воскресенье». Ну ни-
какой фантазии у ре-
жиссеров! Я люблю 
балет и многим ему 
обязана, но почему? 
Дайте какую-нибудь 
другую профессию.

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ КАБЛУКАХ  
И СДАВАТЬСЯ НЕ СОБИРАЮСЬ!

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

– Внешность у вас не советская, скорее голливудская.
– Поэтому и работы у меня было немного. Я же не могла 

сыграть колхозницу! (Улыбается.) Был нужен другой ти-
паж, русской женщины. У меня много несыгранных ролей.

– О какой мечтали и не сложилось?
– Натали Пушкина. Сергей Герасимов начинал эту 

картину, но ее закрыли.
– После фильма «Разные судьбы» вы проснулись 

знаменитой...
– Эта роль дала известность. Но после нее мне го-

ворили: «Глаза злые, она злючка, у нее плохой харак-
тер». Сколько из-за этого мимо прошло, целая пачка 
несыгранных ролей. Помню, была творческая встреча 
в Московском университете, так студенты на меня наки-
нулись: «Как ты могла бросить такого парня?» (Героиня 
предает своего возлюбленного и пытается выйти замуж 
по расчету. – Прим. ред.) Я отвечала: «Тихо, тихо! Это 
же не я – это роль!»

– Значит, так убедительно сыграли. Вам эта героиня 
хоть чем-то была близка?

– Нет, я просто выполняла указания режиссера. И до-
статочно точно, видимо, выполняла. Этот фильм до сих 
пор показывают. Полвека прошло, у меня есть и другие 
хорошие фильмы – «Пирогов», «Княжна Мэри», «Зеленая 
карета», «Сильва», «Прощание с Петербургом», «Вербное 
воскресенье»… Почему их не показать? Пусть бы и мо-
лодежь эти фильмы посмотрела. А то меня знают только 
те, кому за сорок. Иду по улице, и люди говорят: «Здрав-
ствуйте!» Узнают. Пришла на почту: «Ой, «Разные судьбы»!

– Еще вы в юности были моделью, как туда по-
пали?

– Работала в балетном ансамбле в Театре эстра-
ды. Время-то было какое: карточки, зарплата ма-
ленькая, белый хлеб на столе – событие. Я сейчас 

уже не помню, кто порекомендовал меня в Дом мо-
делей на Невском. Раз в три месяца там устраивали 

так называемые конференции, мы ходили по 
подиуму, демонстрировали наряды. За кон-

ференцию платили триста рублей, это было 
невероятное подспорье.

– Не думали сделать карьеру на по-
диуме?

– Мне это и в голову не приходило! Пом-
ню, когда надевала эти туалеты, думала: 
неужели когда-нибудь у меня будет такое 
платье? И два платья я потом сшила по 

этим фасонам.
– Сами?
– Нет, у портнихи. Вообще в эвакуации 

я шила, вязала кофточки из фитилей.
– Как это?
– А вот так! Покупали в хозяйствен-

ном магазине фитили для керосинок, вот 
такие длинные, толстые, выдергивали, 
связывали в нитку и вязали кофточки. 
Узелки пропускали внутрь, а узоры наружу.

– Серого цвета?
– Белые! Край еще обвяжешь мулине, 

розовеньким или красненьким – шикар-
ная кофточка.

ПРОЕКТ «ПОДИУМ»

НАРЯДЫ ИЗ ФИТИЛЕЙ  
ДЛЯ КЕРОСИНОК

РОДНЫЕ ЛЮДИ

В фильме «Разные судьбы» актриса сыграла настолько  
хорошо, что ее стали называть злюкой.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/«Экспресс-газета»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Мировой рекордсмен из 
Иркутска теперь будет вы-
ступать за Беларусь.

НАПРАВЛЕНИЕ – 
МИНСК
Российская легкая атлетика 

оказалась в глубоком минусе. 
После неуплаты штрафа за до-
пинговую историю прыгуна 
в высоту Данилы Лысенко 
международная федерация 
World Athletics (WA) лишила 
спорт сменов возможности 
выступать на крупных тур-
нирах даже в  нейтральном 
статусе.

На горизонте маячит и во-
все исключение ВФЛА из 
международных рядов. Тог-
да о поездке, например, на 
Олимпиаду или чемпионат 
мира можно будет даже не 
заикаться.

Многие нострадамусы 
сразу же заголосили, что 
после столь жестких санк-
ций российские спортсмены 
в массовом порядке начнут 
менять спортивное граждан-
ство, чтобы спасти карьеру. 
И, похоже, оказались правы. 
Первым тропку за кордон 
протоптал прыгун с шестом 
из Иркутска Матвей Вол-

ков. Ему нет шестнадцати, 
но уже знаменит. В феврале 
этого года установил новый 
мировой рекорд для юношей, 
преодолев планку на высо-
те 5 метров 50 сантиметров. 
Эксперты в один голос прочат 
летающему вундеркинду кос-
мическое будущее. Но дальше 
рекордные высоты он будет 
покорять уже в майке сбор-
ной Беларуси.

На этой неделе Матвей вме-
сте с мамой, папой и двумя ко-
тами тронулся в путь. Хвостом 
за семейной легковушкой дви-
нулся трейлер с домашним 
имуществом. Направление – 
Минск.

ОТ РОССИЙСКОГО 
ПАСПОРТА  
НЕ ОТКАЖУСЬ
Мы позвонили Матвею на-

кануне отъезда. И застали его 
в очень ответственный мо-
мент: он загружал в машину 
свое спортивное сокровище – 
прыжковые шесты.

– Сейчас-сейчас, минуточку, 
пристрою их тут поудобнее, – 
пыхтел он в трубке.

– С чего вдруг решили пере-
ехать?

– Так ситуация заставила, – 
пояснил он, отдышавшись. – 
Элементарно не дают трени-

роваться, выступать. Видимо, 
России я не выгоден или не ну-
жен, как и другие спортсмены. 
Меня это очень сильно напря-
гает. И потом – не хочу повто-
рить судьбу отца, который из-
за бойкота со стороны СССР 
не поехал на Олимпийские 

игры в Лос-Анджелес в 1984 
году. Он тогда был лидером 
сезона. И наверняка бы вы-
играл золото, но вмешалась 
политика. Я не хочу такой же 
участи. Ведь, судя по тому, что 
сейчас происходит, на Игры 
в Токио сборную просто не 

пустят. Не хочу, чтобы моя 
карьера ломалась на самом 
взлете по вине других дяде-
нек. Кто кашу заварил, пусть 
ее и хлебает.

– Думаете, в Минске будет 
комфортно?

– Уверен в этом. Красивый, 
чистый, очень зеленый город. 
Мне там нравится. Плюс от-
личные условия для трени-
ровок. А самое главное – воз-
можность выступать на всех 
крупнейших турнирах. Не 
хочу в тревожной неопреде-
ленности постоянно гадать: 
дадут тебе допуск хотя бы 
в нейтральном статусе или 
вообще кислород перекроют, 
как сейчас.

– Тем не менее от россий-
ского паспорта вы отказы-
ваться не намерены?

– Да, у меня будет двойное 
гражданство. Вообще хочу 
быть гражданином мира. 
Много ездить. Соревновать-
ся. Это так здорово. Одно 
жаль. Очень люблю родной 
Иркутск, Байкал, природу 
здешнюю. Друзей опять же 
полно. Но ничего, буду их на-
вещать, когда появится воз-
можность. А еще лучше – при-
глашать к себе в Минск, где 
многие из них ни разу еще не 
были. У нас ведь с Беларусью 
никаких границ – сел спокой-
но и приехал. Как к себе до-
мой. Все будет нормально.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

 ■ Олимпийский призер в метании мо-
лота не сомневается, что Матвей Волков 
усилит команду Беларуси, ведь в ше-
сте молодых талантов такого уровня 
в стране нет.

– Этот пробел у нас со времен Дмитрия Маркова, уроженца 
Витебска, вместе с которым мы выступали еще на юниорском 
чемпионате мира-1994 в Португалии, – поясняет Девятовский, –  
Он тогда победил, а через два года уехал в Австралию и стал 
чемпионом мира уже под флагом этой страны. Так что Матвей,  
конечно, усилит нашу сборную и составит конкуренцию ведущим 
прыгунам.

– Как скоро он сможет начать выступать за сборную Бела-
руси?

– Если все формальные процедуры уладим, думаю, что уже на 
Олимпиаде в Токио.

– Вас это радует?
– «Радует» не совсем корректное слово в данном случае. Звучит, 

будто мы, пользуясь ситуацией, наживаемся на проблемах россиян. 
А это не так. Напротив, очень хотим, чтобы ситуация как можно 
быстрее нормализовалась и легкоатлеты России получили право 
выступать на международных стартах под флагом своей страны. 
Но пока ситуация складывается так, как она складывается.

– Останься Матвей в России, его будущее как спортсмена 
могло бы оказаться под большим вопросом?

– Вот именно. И чтобы не загубить его многообещающую карьеру 
на самом взлете, приняли такое решение.

– Он первый. Продолжение в этом списке последует?
– Скажу так: к нам обращаются напрямую за консультациями 

о возможности перехода и сами спортсмены, и тренеры, и менед-
жеры. Если что, мы готовы поставить плечо в трудной ситуации.

– Да и кто еще поможет россиянам, как не Беларусь? Ра-
душно, по-братски…

– По-братски – очень хорошее слово. Именно так и будем по-
ступать.

Матвей Волков – потомственный шестовик 
в третьем поколении. Его дед Юрий Вол-
ков был старшим тренером сборной СССР 
и воспитал немало чемпионов мира и Евро-
пы. Главным учеником был собственный сын 
Константин, отец Матвея. Его высшим дости-
жением стало серебро Олимпиады-80 в Мо-
скве. Спустя четыре года на альтернативном 
турнире «Дружба-84» Волков не только по-
бедил, но и показал результат, превысивший 
показатель француза Пьера Кинона, взяв-
шего золото Олимпиады в Лос-Анджелесе. 
Именно за отцом сейчас было решающее 
слово о переезде сына в Беларусь.

– Где ваша семья будет жить в Минске? – 
спросили мы у Волкова-старшего.

– Рядом с Олимпийским центром на улице 
Калиновского. Очень удобно. Квартиру по-
могли подобрать сотрудники белорусской 
федерации. Просторная. Светлая. Нам очень 
понравилась.

– Как вообще возник вариант с пере-
ездом?

– Наложилось одно на другое. Спортсме-
нов лишили нейтрального статуса. Тут еще 
этот вирус. Все спортзалы в Иркутске за-
крыли, а тренироваться-то ведь надо. При-
ходилось заниматься, грубо говоря, на по-
мойках каких-то или на пустырях подальше 
от людей.

– Полиция не приставала?
– Подъезжали на своих «уазиках» несколь-

ко раз. Я им объяснял. Они: «Ну ладно, тре-
нируйтесь, пожалуйста, раз надо, мы все 
понимаем и за спорт всегда болеем». А вла-
сти местные вообще глаза закрыли на нашу 
ситуацию, им было безразлично. Спортсме-
ны должны сидеть дома и там же трениро-
ваться. Глупость несусветная. Мониторил 
по интернету ситуацию в разных странах. 
Смотрю, в Беларуси спортсменов по домам 

никто не загоняет. Позвонил в Минск своему 
другу Виктору Бельскому. Мы с ним еще на 
Олимпиаде-80 выступали за Союз, он в дли-
ну прыгал, сейчас – тренер. Объяснил нашу 
ситуацию. Через день мне перезвонил пред-
седатель федерации легкой атлетики Вадим 
Девятовский и пригласил нас. Съездили, 
оценили и приняли решение – переезжать.

– Почему оставаться для вас – это не 
вариант?

– Ситуация с российской легкой атлетикой 
мне кажется беспросветной. И дело даже 
не в пяти миллионах штрафа, которые не 
заплатила ВФЛА. Для России это не сумма. 
Просто люди знали заранее, что, даже отдав 
эти деньги, кардинально ситуацию не раз-
рулят. И чиновники из World Athletics никаких 
гарантий не давали. Смысл-то в другом: там 
считают, что государство влезало в дела 
ВФЛА, которая по статусу считается обще-
ственной организацией. Устав WA это запре-
щает, вплоть до исключения из своих рядов.

– И какие могут быть последствия?
– Один из возможных вариантов: все спорт-

смены из сборной России становятся «сво-
бодными художниками» и получают возмож-
ность выступать за любую другую страну. 
У спортсменов просто не останется иного 
выхода. Правда, кзое-кто из чиновников уже 
заявляет: надо вообще послать этот World 
Athletics. Замкнуться в себе и, как в тридца-
тые годы прошлого века, на рабочих спарта-
киадах бить рекорды. Немного утрирую, но 
смысл такой. У меня волосы дыбом.

– Получается, вы себя уже от страны 
отрезали? И ничего в душе не ёкает?

– Я – спортсмен. Привык не ёкать, а бо-
роться. Раньше за себя. Теперь за будущее 
сына. Кстати, от коллег не слышал ни одного 
негативного отзыва по поводу нашего отъ-
езда. Все прекрасно всё понимают.

Глава федерации легкой атлетики 
Беларуси Вадим ДЕВЯТОВСКИЙ:

К НАМ УЖЕ ОБРАЩАЛИСЬ  
И ДРУГИЕ СПОРТСМЕНЫ
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Отец прыгуна Константин ВОЛКОВ:

ПРИВЫК НЕ ЁКАТЬ, А БОРОТЬСЯ
КАК 

НА ДУХУ
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Парню еще нет 
шестнадцати, но ему 
уже сейчас прочат 
космическое будущее. 
Так высоко в его 
годы не летал даже 
великий Сергей Бубка.
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– Полгода назад пе-
реехал из Беларуси 
в  Москву по работе. 
Как активный гражда-
нин Республики Беларусь, 
голосую на всех выборах, но 
теперь придется сделать это 
в России, что для меня в но-
винку. Поэтому есть вопро-
сы. Куда можно прийти, что-
бы отдать свой голос, и как 
к этому подготовиться?

– Все очень просто – в Мо-
скве проголосовать можно 
прямо в Посольстве Беларуси 
по адресу: улица Маросейка, 
17/6, строение 3. Там откро-
ется участок для голосования 
№ 102.

Всего в России будут дей-
ствовать три избирательных 
пункта: в  столице, в  Кали-
нинграде (улица Дмитрия 
Донского, 35а), а  также 
в Санкт-Петербурге (улица 
Бонч-Бруевича, 3).

Поучаствовать в выборах 
смогут граждане Беларуси, 
которые постоянно прожива-
ют или временно находятся на 
территории России. Голосова-
ние будет проходить по тому 
же расписанию, что и в респуб-
лике: с 4 по 8 августа – до-
срочный этап (опустить бюл-
летень в урну можно с 10:00 
до 14:00 и с 16:00 до 19:00). 
А в основной день, 9 августа, 
избирательные участки будут 
работать с 08:00 до 20:00.

С собой важно принести 
документы, удостоверяющие 
личность и подтверждающие 
гражданство Республики Бе-
ларусь. В остальном же пра-
вила не отличаются от тех, ко-
торые действуют в Беларуси.

На каждом участке будут 
работать избирательные ко-
миссии, составы которых вы-
вешены на сайте Посольства 
Беларуси в России. Там же 
можно найти телефоны для 
справок, которые помогут 
в случае затруднений или во-
просов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Трое на острове», 
«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

08.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие  
мошенников» (12+)

09.15 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
15.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Трое на острове», 

«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

20.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие  
мошенников» (12+)

22.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие  
мошенников» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ДОН КИХОТ» (6+)

06.00 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

09.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  

(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

13.30 «ДЕТСТВО БЕМБИ» (12+)

14.50 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

16.50 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 

(с субтитрами)» (12+)

17.35 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

22.30 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

20.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

01.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 

(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

02.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

04.30 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

06.00, 14.50 «Конек-горбунок», 
«Остров ошибок», «Храбрый 
Пак». Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
09.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
13.30 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» (12+)
16.50 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

17.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИФМУЕТСЯ  

С ЛЮБОВЬЮ» (12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

23.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
02.00 «Беларусь. Главное» (12+)
03.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «РИФМУЕТСЯ  
С ЛЮБОВЬЮ» (12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Как грибы с горохом 
воевали», «Капризная 
принцесса».  
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие  
мошенников» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов  
в Союзном государстве?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (16+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.15, 22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН 

ЛАПШИН» (12+)
19.00, 01.00 «ЛИЧНОЕ ДЕЛО 

СУДЬИ ИВАНОВОЙ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов  
в Союзном государстве?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 
Гродно» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов  
в Союзном государстве?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ГОРЬКО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Аргонавты», «Беги, ручеек». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)

08.20 «Легенды Несвижского  

замка» (12+)

09.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

12.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

15.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

18.15 «Аргонавты», «Беги, ручеек». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30, 02.30 «Инклюзия» (12+)

21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

22.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕВОДЧИЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия – Беларусь:  

что в перспективе?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ  

УЗЕЛ» (12+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15, 22.15 «ИЖОРСКИЙ 

БАТАЛЬОН» (12+)

18.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия – Беларусь:  

что в перспективе?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 

Брест» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия – Беларусь:  

что в перспективе?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ГОРОД БЕЗ СОЛНЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея».  
Мультфильмы (12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра  
«Друзья» (12+)

09.15 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ  
УЗЕЛ» (12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА  
ПОБЕДА» (12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея».  
Мультфильмы (12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра  
«Друзья» (12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра  

«Друзья» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

10 августа 11 августа 12 августа 13 августа

7 августа 8 августа 9 августа

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ.  
НАШИ ГОСТИ – БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ,  
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО  
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33.  
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы 
до Златоуста по трассе  – 
1640 км, путь на машине за-
ймет 22 часа. От Минска – 
2380 км и  30 часов дороги.

 ● Из столицы России еже-
дневный прямой поезд до-
везет за 28 часов. Билет сто-
ит от 2,2 тысячи российских 
рублей. Из Минска удобнее 
ехать с пересадкой в Москве.

 ● Проживание в гостини-
це – от 1,5 тысячи россий-
ских рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

1.  ПОИСКАТЬ 
ЛЕГЕНДАРНОЕ 
ЗОЛОТО

Первое поселение появилось 
в этих землях в конце XVII века. 
Это была военно-геологическая 
экспедиция в поисках золота. 
По преданию, тайну того, что 
на озере Иртяш издавна плавят 
драгоценные металлы, открыл 
под мучительными пытками 
старец Лот из Далматовского 
Успенского монастыря (он на-
ходится на территории совре-
менной Курганской области).

Но исследователи не нашли 
ровным счетом ничего. Даль-
нейшая разведка тоже не дала 
результатов. Только через не-
сколько десятков лет в окрест-
ностях отыскали руду. Правда, 
не золотую, а простую – желез-
ную. Она-то и определила судь-
бу города. Вскоре здесь постро-
или железоделательный завод. 
Так что с золотом у Златоуста 
отношения сложные. Впрочем, 
имя его с металлом и не связа-
но. Специалисты считают, что 
назвали селение в честь свя-
того Иоанна Златоуста, ико-
ну которого особенно почитали 
в семье основателя завода.

2. ОТПРАВИТЬСЯ 
НА РОДИНУ  

РУССКОГО БУЛАТА
«Он поганых ратей не щадил –
Порубил булатными мечами
И на Степь ногою наступил».
Воспевается легендарное ору-

жие в «Слове о полку Игореве». 
Как и в былинах, стихах Пушки-
на и Лермонтова и еще многих 
произведениях. Булат был си-
нонимом лучших клинков. Ис-
ключительно прочные, идеально 
острые и, конечно, невероятно 
красивые за счет рисунка само-
го металла. Но к XVIII–XIX векам 
технология, пришедшая с Вос-

тока, была давно утеряна. Зано-
во раскрыл тайну выдающийся 
российский металлург Павел 
Аносов, который эксперименти-
ровал с производством оружия 
в Златоусте.

На самые удивительные об-
разцы кинжалов, мечей, кор-
тиков, сабель, многого другого 
можно посмотреть в музее Зла-
тоустовской оружейной фабри-
ки. А еще здесь покажут, как 
рождается гравюра на стали. 
Этим удивительным мастер-
ством овладели местные ору-
жейники два века назад и сде-
лали своей визитной карточкой.

3. ПОГОСТИТЬ У ХОЗЯЙКИ  
МЕДНОЙ ГОРЫ

Суровая, но прекрасная природа этих краев овеяна ле-
гендами и мифами про несметные богатства, непревзой-
денных мастеровых и, конечно, про Хозяйку Медной горы. 
Погрузиться в эту атмосферу в полной мере можно в На-
циональном парке «Таганай». Тут перемешались скалистые 
вершины уральских гор, тайга и тундра. С башкирского 
языка «таганай» переводится как «подставка луны». Звучит 
очень романтично. Все потому, что в ясную ночь Луна будто 
зависает над вершиной горного хребта.

Еще одна интересная точка – Откликной Гребень. Несколь-
ко отвесных скал высотой около сотни метров выстроились 
в ряд. Кроме невероятных видов, многие едут сюда за эхом. 
По легенде, в горах свирепствовал огромный зверь и жрал 
всех без разбора. Один святой, оказавшийся перед ним, 
стал молить Бога об избавлении. Тут на чудище свалился 
огромный камень и раздавил его. Но голос зверя слышится 
до сих пор.

Для любителей преданий есть еще одно место в Златоу-
сте. Это горный парк имени Павла Бажова, который в своих 
сказах ярче всех воспел Урал. Здесь можно заглянуть к Хо-
зяйке Медной горы, найти Серебряное Копытце и других 
героев писателя.

4. ПОЗВОНИТЬ В СЕМЕЙНЫЙ КОЛОКОЛ
Лучше всего любой город можно рассмотреть сверху. 

Самая удобная обзорная площадка в Златоусте находится на… 
колокольне. На высоте 36 метров. Ее вместе с часовней всего за 
двести дней построили к 1600-летию со дня прославления покрови-
теля города Иоанна Златоуста. Подъем внутри башни-колокольни – 
отдельное приключение. Тут на каждом этаже что-то интересное. 
Вот трапезная, дальше выставочный зал, потом комнаты, посвя-
щенные автору знаменитых уральских сказов Павлу Бажову. 
На лестнице любопытные фотографии старого Златоуста.

Сверху открывается живописная панорама. А еще тут можно 
ударить в настоящий колокол. Особенно эту традицию полюбили 
молодожены. Говорят, чем звучнее получится звон, тем семья 
будет крепче.

5. ВЫКОВАТЬ СЧАСТЛИВЫЙ КУЗЮК
Кузюками с давних пор в Златоусте называли людей, ко-

торые трудились на казенных уральских заводах (сокращенно 
«куз»). Но постепенно это смешное словечко прилипло ко всем 

коренным жителям города.
И вот несколько лет назад на одной из оружейных 

фабрик Южного Урала завели добрую традицию. 
Каждому гостю завода давали возмож-
ность собственными руками выковать 

монетку на удачу. Так сказать, стать куз-
нецом собственного счастья. А самому сувениру дали 

колоритное имя – «счастливый кузюк». Идея так всем 
понравилась, что подарочные монеты даже пустили в про-

изводство. А вскоре в центре Златоуста на улице Гагари-
на появился необычный арт-объект – скульптура в виде 
огромной стальной монеты номиналом «один счастливый 

кузюк». Тут же появилась и легенда: дотронешься до ребра 
этой «копеечки», и удача с богатством обеспечены.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЗЛАТОУСТ

Все неспроста едут 
к владычице этих 

земель – хотят узнать 
все местные тайны.

Увидеть тот самый Урал из сказов Бажова 
можно в Национальном парке «Таганай».

Вот где можно 
почувствовать себя 
мухой, которая  
по полю пошла  
и денежку нашла.
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